
1 ноября 2020 года. Жи-
тельница Нагорного райо-
на, студентка Мария Игна-
тенко, завела на удален-
ке... енота. С таким не-
обычным питомцем даже 
в четырех стенах на до-
машнем режиме не заску-
чаешь. А еще с ним веселей 
заниматься: Гоша уже на-
учился листать лапами 
страницы учебника9

Енот Гоша 
помогает 
учиться 
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ОСТАВАЙТЕСЬ ДОМА, ПОЗАБОТЬТЕСЬ О СЕБЕ И БЛИЗКИХ

ЗАБОЛЕВАЕМОСТЬ COVID19 ОЧЕНЬ ВЫСОКАЯ  Меры, принимаемые против роста заболеваемости коронавирусом, позволили 
стабилизировать ситуацию в столице. Между тем число новых случаев заражения COVID-19 по-прежнему велико, око-
ло пяти тысяч заболевших выявляется каждый день. Скорые работают на пределе. Домашний режим для людей стар-
шего возраста и тех, у кого есть хронические заболевания, продлен до конца ноября. Работодатели переводят на дис-
танционку не менее 30 процентов сотрудников. В городе продолжаются ежедневные проверки масочного режима.

ЦИТАТА

Мэр Москвы 
Сергей Собянин: 
Каждому москвичу 
при необходимости 
будет оказана 
своевременная 
медицинская 
помощь 4 
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Мэр Москвы Сергей Собя-
нин провел селекторное 
совещание рабочей груп-
пы Госсовета по противо-
действию коронавирусной 
инфекции, на котором об-
судили выполнение пору-
чений президента РФ.

Участники совещания об-
судили, в частности, улуч-
шение качества жизни 
пациен тов, заболевших 
COVID-19, дооснащение ла-
бораторий современным 
оборудованием и создание 
телемедицинских центров. 
Помимо этого, затронули 
и вопрос об увеличении 
объемов тестирования на 
COVID-19 и повышении эф-
фективности работы амбу-
латорно-поликлиническо-
го звена. Для выполнения 

30 октября 2020 года. МэрМосквы Сергей Собянин 
рассказал о динамике заболеваемости и мерах 
по предупреждению распространения COVID-19

АКТУАЛЬНО

НОВОСТИ СТОЛИЦЫ: КАРТИНА НЕДЕЛИ
■ Прирост госпитализаций снизился. В Москве 
фиксируется отрицательный прирост новых случаев 
коронавируса за неделю. Об этом сообщает столич-
ный Оперштаб по контролю и мониторингу ситуации 
с коронавирусом. Неделю назад прирост по госпи-
тализациям составлял 14 процентов, сейчас он от-
рицательный — минус 1,9 процента. По информации 
штаба, 12,3 процента среди новых пациентов — дети, 
45,2 — люди в возрасте от 18 до 45 лет, 29,6 — от 46 
до 65 лет, еще 9,6 — от 66 до 79 лет. 3,3 процента среди 
заболевших — люди старше 80 лет. Оперативный штаб 
напоминает о необходимости соблюдения домашнего 
режима горожанам старше 65 лет и москвичам с хрони-
ческими заболеваниями. 
■ Систему QR-кодов вводит «Макдоналдс». Во всех 
189 ресторанах «Макдоналдс» в Москве вводится систе-
ма QR-кодов, сообщает пресс-служба компании.
— Благополучие гостей и сотрудников является глав-
ным приоритетом, — отметили в пресс-службе.
Компания присоединяется к программе чекинов 
правительства Москвы, целью которой является 
борьба с распространением коронавируса с помощью 
информирования о потенциальных контактах с за-
болевшими COVID-19. Для регистрации посетителям 
«Макдоналдс» будет достаточно отсканировать QR-код 
и подтвердить свой номер телефона или отправить SMS 
в указанном формате. Другая информация о посетителе 
не требуется. 
■ Около 5,5 тысячи москвичей получили сообще-
ния о возможном контакте. Почти 2,4 тысячи точек 
в Москве оборудовано системой QR-кодов, с помощью 
которой разослано почти 5,5 тысячи уведомлений 
о возможном контакте с больным коронавирусом. На-
чиная с 19 октября системой чекинов воспользовались 
более 850 тысяч посетителей кафе, ресторанов и раз-
влекательных заведений.
■ Более 30 тысяч студентов-медиков ведут борьбу 
с коронавирусом. В России более 30 тысяч студентов-
медиков привлечены для борьбы с COVID-19, сообщил 
министр здравоохранения РФ Михаил Мурашко. 
Он отметил, что волонтеры помогают при работе в кол-
центрах, доставляют лекарственные препараты или ме-
дицинские продукты.
■ Количество обращений в «Систему 112» вы-
росло. В три раза за октябрь по сравнению с сентябрем 
увеличилось количество обращений в «Систему 112» 
по вопросам COVID-19, достигнув апрельских значе-
ний — 5,3 тысячи. 
■ Клирик Георгий Каменев скончался от COVID-19. 
Клирик московского храма Богоявления Господня 
бывшего Богоявленского монастыря иерей Георгий 
Каменев скончался из-за COVID-19 на 61-м году жизни. 
Отец Георгий совершил свою последнюю божествен-
ную литургию 23 октября.
■ Выявлено более 2,5 тысячи случаев непредостав-
ления теста на коронавирус после возвращения 
из-за рубежа. Москвичи, которые не предоставили 
тест на коронавирус после своего возвращения в Рос-
сию из-за рубежа, выплатят штрафов на сумму более 
2,5 миллиона рублей. Несмотря на доступность тестов 
в Москве, расширение сети лабораторий, выполняю-
щих такие исследования, более 2 процентов граждан, 
возвращающихся с отдыха за границей, не проходят 
тестирование, сообщает Роспотребнадзор.
■ Придумаем название Большому кольцу метро. 
В проекте «Активный гражданин» открылось голосо-
вание, в котором жители Москвы смогут предложить 
название для Большой кольцевой линии метро. 
В 2017 году название уже выбирали, но после открытия 
в 2018-м первого участка стало поступать много обра-
щений о том, что оно не очень удачное. В транспортную 
систему столицы уже входят и Кольцевая линия метро, 
и Московское центральное кольцо, поэтому может воз-
никнуть путаница. Сейчас станциями нового метроколь-
ца пользуются сотни тысяч человек, и похожие названия 
заставляют пассажиров испытывать неудобства. Во вре-
мя голосования можно предложить свои варианты. Но-
вое кольцо метро — крупнейший транспортный проект 
в мире, поэтому его название должно быть не только 
ярким, но и отражать весь масштаб проекта.

Мэр Москвы Сергей Со-
бянин поздравил москви-
чей с победой на евро-
пейском этапе премии 
World Travel Awards 2020 
в ключевых номинациях: 
«Лучшее туристское на-
правление в Европе. Го-
род» и «Лучшее турист-
ское направление для из-
учения культурного на-
следия в Европе». 

Москва стала лиде-
ром евроэтапа тури-
стической премии.

Оскар 
за туризм 

От 80 до 100 тысяч ПЦР-
тестов проводят в Москве 
за сутки. Об этом мэр 
Сергей Собянин расска-
зал на заседании Коорди-
национного совета РФ по 
борьбе с коронавирусом. 
Кроме того, на полную 
мощность работают КТ-
центры, это позволяет 
выявлять большие объе-
мы зараженных. 

До ста тысяч тестов 
на COVID-19 прово-
дят в столице в день. 

Сто тысяч 
тестов 

По результатам автори-
тетного международного 
исследования образова-
тельных достижений 
PISA 2018 московские 
школьники заняли чет-
вертое место в мире по 
глобальным компетен-
циям и второе — по фи-
нансовой грамотности, 
войдя в пятерку лучших 
в мире. 

Школьники получи-
ли высокие резуль-
таты PISA 2018.

Высокий 
результат 

Число случаев COVID-19 
в Москве за неделю умень-
шилось на один про цент, 
сообщил мэр Москвы 
Сергей Собянин. 
— До этого предыдущие 
недели мы видели высо-
кий рост, — отметил он 
и подчеркнул, что по ос-
новным показателям си-
туация в столице стаби-
лизировалась.

Число заражений 
коронавирусом сни-
зилось.

Меры дали 
эффект 

жаться в том же стиле, кото-
рый сегодня есть у прави-
тельства Российской Феде-
рации и регионов, — отме-
тил Сергей Собянин. 
Участники подчеркнули 
важность мер по защите по-
жилых людей и тех, у кого 

есть хронические заболева-
ния, для них может быть 
введен домашний режим. 
Не менее важными факто-
рами были названы стро-
гий масочный режим и ак-

тивная подготовка к массо-
вой вакцинации.
Между тем глава прави-
тельства РФ Михаил Мишу-
стин обратился к Москве 
с просьбой оказывать со-
действие регионам в борь-
бе с коронавирусом: город 

сумел справиться с резким 
ростом заболевших.  
В интервью телеканалу 
«России 1» Сергей Собянин 
отметил: если москвичи бу-
дут соблюдать требования, 

ЕВ
ГЕ
Н
И
Й

 Б
И
Я
ТО
В 

/ Р
И
А 
Н
ОВ
ОС
ТИПоручения 

президента 
выполняются 
этих задач предполагается 
использовать дополнитель-
но выделенные из феде-
рального бюджета сред-
ства, которые в первую оче-
редь пойдут на закупку ле-
карств для тех, кто лечится 
дома, амбулаторно.  
— Должен сказать, что за 
последний год правитель-
ство Российской Федера-
ции значительно изменило 
свой стиль работы. На фоне 
коронавируса мы стали ра-
ботать действительно как 
единая команда, подчиня-
ясь тем вызовам, которые 
есть в нашей стране. Я уве-
рен, что реализация нац-
проектов будет продол-

то вводить дополнительные 
ограничения в столице не 
придется.
— Динамика заболеваемо-
сти, динамика госпитализа-
ций и пневмоний мини-
мальная, — сказал он. — 
Я думаю, что на этой неделе 
будет еще меньше, чем 
в предыдущие. Хотя у нас 

много еще и неизвестных. 
Поэтому надо быть очень 
внимательными, осторож-
ными и беречь себя.
КИРИЛЛ ЯНИШЕВСКИЙ
okruga@vm.ru

На закупку лекарств для амбулаторных больных 
выделены дополнительные средства 
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На соцподдержку — доплаты 
к пенсиям, льготы по проез-
ду, по оплате ЖКХ и т.д. — 
предусмотрено 529,4 милли-
арда рублей. По сравнению с  
2020-м, эти расходы увели-

чиваются на шесть процен-
тов. Предусмотрено и повы-
шение зарплат бюджетни-
кам, продолжатся выплаты 
врачам, учителям. Будут про-
должены все программы, 
в частности, «Московское 
долголетие» и «Мой социаль-
ный центр», гранты по МЭШ.
Продолжится строительство 
и переоборудование дет-
ских садов, школ, поликли-
ник, больничных корпусов, 
объектов культуры, спорта 
и социальной защиты насе-
ления. Самой масштабной 
станет внедрение «москов-

4 апреля 2019 года. 
Многодетная мама 
Екатерина Тютюнни-
кова с сыновьями 
Володей (на ру-
ках) и Максимом 
получат под-
держку города

кращаться за счет эконо-
мии расходов, в том числе 
при госзакупках. Возмож-
ные займы запланированы 
в объеме до 396 миллиар-
дов на 2021 год (с последую-
щим снижением).
— Бюджет, как известно, 
концентрированное выра-
жение экономической по-
литики, — рассказывает 
Екатерина Лисицына, эко-
номист, профессор РЭУ 
имени Плеханова. — Про-
ект бюджета сохраняет пре-
емственность бюджетам 
прошлых лет и является 
программным, социаль-
ным и инвестиционным. 
Для преодоления крайне 
сложной экономической 
ситуации необходимо по-
стоянно повышать эффек-
тивность и результатив-
ность использования бюд-
жетных средств.
Большую часть средств на-
правят на важнейшие город-
ские программы: развитие 
транспортной системы, об-
разования, здравоохране-
ния, культуры и других. Без-
условным приоритетом ста-
нет развитие здравоохране-
ния: на него выделят на 
11,8 процента больше, чем 
в прошлом году — 740 мил-
лиардов (с учетом средств 
ОМС). Сюда входит 
и массовая бесплат-
ная вакцинация от 
COVID-19. 

На пресс-конференции в Информационном центре пра-
вительства Москвы директор спортивного интерната 
«Чертаново» Николай Ларин рассказал, что на базе вос-
питанников школы формируются сборные Москвы, ко-
торые выигрывали в первенстве России среди межреги-
ональных объединений и спартакиады. Сейчас в Пре-
мьер-лиге играют восемь воспитанников, а в этом году 
команда «Чертаново» U-18 с большим преимуществом 
выиграла первое в истории первенство ЮФЛ.
ИВАН ПЕТРОВ
okruga@vm.ru

Более 50 воспитанников спортивного интерна-
та «Чертаново» вызывались в юношескую и мо-
лодежную сборную России. 

Будущее футбола 

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин внес в Мосгордуму 
проект бюджета на 2021–
2023 годы. Основной фи-
нансовый документ горо-
да не только сохранит, 
но и усилит социальную 
направленность. 

Несмотря на пандемию ко-
ронавируса и связанные 
с ней проблемы, социаль-
ная часть бюджета будет 
увеличена более чем на 90 
миллиардов рублей, соста-
вив 56 процентов (около 1,8 
триллиона, а с учетом 
средств фонда ОМС — 2,1). 
Приоритетными направле-
ниями станут здравоохра-
нение, соцподдержка и вак-
цинация против СOVID-19. 
Правительство столицы 
в полном объеме выполня-
ет социальные обязатель-
ства перед жителями и фи-
нансирует дополнительные 
коронавирусные расходы. 
Устойчивый бюджет этого 
года показал: финансовые 
инструменты, которые ис-
пользует город, работают. 
Снижение доходов от по-
страдавших отраслей эко-
номики компенсируется их 
ростом от организаций, 
развитие которых сегодня 
в приоритете. А системная 
поддержка малого и сред-
него бизнеса позволила ми-
нимизировать его потери. 
Согласно прогнозу, доходы 
бюджета увеличатся на 6,5 
процента по сравнению 
с этим годом до 2642,74 
миллиарда рублей, а в даль-
нейшем вырастут до 3161,3 
миллиарда. Расходы соста-
вят столько же, сколько 
и в этом году (3152,75 мил-
лиарда рублей), при этом 
дефицит бюджета будет со-

ПРОГРАММА БЮДЖЕТА 
МОСКВЫ

2021 год За три года 
(2021–2023)

Сумма (в миллиардах рублей)

Развитие здравоохранения 447,1 1267,4

С учетом средств ОМС 741,9 2198,8

Развитие транспортной 
системы

641,3 2108,5

Социальная поддержка 569,0 1756,3

Развитие образования 426,4 1269,4

Жилище 236,7 678,5

Развитие коммунально-ин-
женерной инфраструктуры 
и энергосбережение

103,2 292,2

Развитие цифровой среды 
и инноваций

116,9 349,5

Развитие городской среды 99,4 305,1

Развитие культурно-туристи-
ческой среды и сохранение 
культурного наследия

89,1 259,9

Экономическое 
развитие и инвестиционная 
привлекательность

83,5 195,0

Спорт Москвы 57,2 159,2

Безопасный город 37,4 118,5

Градостроительная 
политика

24,0 72,0

Всего расходов по государ-
ственным программам

2931,2 8831,5

Удельный вес в общем объ-
еме расходов

93,0 
процента

93,1 
процента

Итого расходов 3152,8 9484,8

ный центр», гранты по МЭШ.
Продолжится строительство 
и переоборудование дет-
ских садов, школ, поликли-
ник, больничных корпусов, 
объектов культуры, спорта 
и социальной защиты насе-
ления. Самой масштабной 
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приоритетом ста-

тие здравоохране-
него выделят на 
ента больше, чем 
м году — 740 мил-
с учетом средств 
юда входит 
ая бесплат-
инация от 
. 

Социальные 
расходы увеличат 

ского стандарта комфорта» 
в поликлиниках. Гарегин То-
сунян, президент Ассоциа-
ции российских банков, от-
мечает: на соцнужды выде-
лена серьезная доля. 

— Экономика в сложном 
положении, все отсрочен-
ные риски продолжают на-
капливаться. И эта под-
держка, в том числе и биз-
неса, социальная поддерж-
ка, сегодняшние вопросы 
решает, — отмечает он. 
Бюджет развития в 2021 
году составит 1192,1 милли-

арда рублей, или 37,8 про-
цента расходной части бюд-
жета. В него вошли Адрес-
ная инвестиционная про-
грамма Москвы, капиталь-
ный ремонт, комплексное 

развитие районов 
и другое. Инвести-
ции позволят про-
должить приори-
тетные программы 

развития городской инфра-
структуры. А меры поддерж-
ки реального сектора эконо-
мики, которые ввели в этом 

году, сохранят. Реализация 
программ в рамках бюджета 
обеспечит восстановление 
экономического роста 
и преодоление последствий 
пандемии, поддержит как 
самых незащищенных, так 
и тех, кто пострадал от ситу-
ации с COVID-19. Устойчи-
вая бюджетная система по-
зволит улучшить условия 
жизни и победить корона-
вирус.
ВИКТОРИЯ ТВЕРДОХЛЕБОВА
okruga@vm.ru

Документ учитывает расходы 
на преодоление последствий пандемии 
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В столице количество классов на карантине за месяц со-
кратилось в 10 раз, а число заболевших среди учеников 
6–11-х классов уменьшилось почти наполовину. Об этом 
рассказала заместитель мэра Москвы по вопросам соци-
ального развития Анастасия Ракова. Она отметила, что 
уход старшей и средней школы помог избежать заболева-
ния не только этой группе, но и школьникам в целом.
В соответствии с указом мэра 6–11-е классы продолжат 
обучение в дистанционном режиме до 8 ноября.
ОЛЬГА ОРЛОВА
okruga@vm.ru

Число заболевших учеников 6–11-х классов 
в Москве уменьшилось почти наполовину, ко-
личество классов на карантине сократилось.

Дистанционка помогла 
Такие цифры привел мэр Москвы Сергей Собянин на 
своей странице «ВКонтакте».
— Москва приняла серьезные меры для поддержки ма-
лого и среднего бизнеса, пострадавшего от панде-
мии, — отметил он. 
Мэр рассказал, что среди получателей поддержки — со-
циальные предприятия, гостиницы, франчайзи, рези-
денты технопарков, участники Московского инноваци-
онного кластера и другие.
ОКСАНА КРАСНОВА
okruga@vm.ru

Свыше 1,3 тысячи заявок на субсидии и гранты 
малому и среднему бизнесу почти на 1,7 милли-
арда рублей было одобрено в Москве.

Поддержка бизнеса 
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Массовая вакцинация 
от коронавируса начнется 
в конце ноября — в дека-
бре. В Москве становится 
все больше тех, кто решил 
защитить себя от опасной 
инфекции, передающейся 
бытовым и воздушно-ка-
пельным путем. Прививки 
делают в ряде городских 
поликлиник. На них согла-
сились свыше 20 тысяч 
 человек.

— Таких случаев, когда по-
требовался бы больничный 
лист, практически нет, — 
рассказал мэр столицы 
 Сергей Собянин (на фото), 
отвечая на вопрос о необхо-
димости оформлять боль-
ничный после прививки 
от коронавируса.
Вакцина помогает сформи-
ровать иммунитет благода-
ря появлению антител. При-
вивки, по мнению экспер-
тов, нужны прежде всего 
тем, кто имеет больше кон-
тактов с другими людьми: 
медикам, учителям, работ-
никам центров госуслуг, 
продавцам. Обезопасить 
себя от вируса можно не 
только вакциной. Власти на-
поминают, что в городе 
остается обязательным но-
шение масок и перчаток. 
Тем же, кто переболел, стоит 
поберечь свое здоровье. 
Подхватить коронавирус 
повторно вполне реально, 
и такие случаи уже фиксиру-
ются. При этом медики от-
мечают, что более 80 про-
центов выздоровевших по-
сле коронавирусной инфек-
ции пациентов нуждаются 
в реабилитационных меро-
приятиях. Как рассказал ге-
неральный директор Феде-
рального научного центра 
реабилитации инвалидов 
имени Альбрехта Мини-
стерства труда и социаль-
ной защиты РФ, доктор ме-
дицинских наук, профессор 
Геннадий Пономаренко, 
у большинства пациентов, 
переболевших коронави-
русной инфекцией, наблю-
даются различные послед-

23 октября 2020 года. Врач временного госпиталя, открытого на ВДНХ, работает 6 часов, после этого 
у него перерыв. А затем — снова шестичасовая смена 

Необходимая 
вакцина 

Вирус жертв не выбирает, косит всех подряд. Ковар-
ный ковид нет-нет, да и находит лазейку. Насморк, 
температура, воспаление легких — больница. Так 
случилось с солистом оперной труппы Большого те-
атра Владимиром Маториным, у которого недавно 
была диагностирована коронавирусная инфекция. 
— Не понимаю, где подхватил, — пытается найти 
объяснение произошедшему Владимир Анатолье-
вич. — Вроде бы всегда и везде в маске ходил. Как го-
ворится, контактов не имел. И самочувствие было 
отличное  — даже не понял сначала, что заразился. 
Три недели назад я открыл больничный только пото-
му, что у меня начался неприятный какой-то на-
сморк. Пришли врачи из поликлиники, взяли, как 
положено, мазки. А спустя четыре дня велели сде-
лать КТ. И только по результатам КТ удалось опреде-
лить, что у меня, оказывается, вовсю развивается 
пневмония. Забрали в больницу. Единственное — 
в первую неделю болезни температура поднималась 
до 38. И то только по вечерам.
Между тем, по словам Оксаны Колодяжной, лечаще-
го врача Владимира Маторина и заведующей 
1-м кардиологическим отделением ГКБ № 4, где ле-
жал оперный певец, он явно недооценивает всю се-
рьезность ситуации, в которой находился, и своего 
состояния.  
— Владимир Маторин поступил к нам с поражением 
50 процентов легких и дыхательной недостаточно-
стью, — говорит Оксана Ивановна.  — Его состояние 
оценивалось как среднетяжелое. Снабжаемость ор-
ганизма кислородом снижалась. Плюс у него есть со-
путствующие заболевания. Он получал у нас кисло-
род, решением консилиума прошел таргетную тера-
пию — это лечение серьезными генно-инженерны-
ми препаратами, которые назначают только в са-
мых сложных случаях. 
Неделю певец находился в больнице. Исправно ис-
полнял все рекомендации, шутил с врачами, не да-
вая самому себе пасть духом. Хоть и знал, что боляч-
ка, которую он подцепил, очень непредсказуема.  
— Такое бывает сплошь и рядом. Человек думает, 
что идет на поправку или болезнь протекает легко, 
но вдруг что-то идет не так, — комментирует глав-
ный врач ГКБ № 4 Георгий Мелконян. — Предуга-
дать течение новой коронавирусной инфекции при 
таком поражении легких сложно. Состояние даже 
стабильного пациента может ухудшиться в любой 
момент. И давать прогнозы в тяжелых случаях — 
дело неблагодарное. 
Сейчас Маторин уже выписался из больницы, попол-
нив статистику по вылечившимся.
— Жив, — улыбается солист Большого. — Теперь 
надо осознать, что переболел коронавирусом. Пока 
не до конца это понимаю.
ОКСАНА КРУЧЕНКО
okruga@vm.ru

«ЮГ» продолжает рассказывать истории мо-
сквичей, вылечившихся от коронавируса. 
Поучительный пример для остальных. 

Все началось 
с простого насморка 

28 октября 2020 года. Владимир Маторин за день до выписки 
из больницы и его лечащий врач Оксана Колодяжная

СПРАВКА
Пациенты московских 
поликлиник воспользо-
вались возможностью 
удаленной записи 
к врачам почти 300 мил-
лионов раз с 2013 года. 
При этом доля горожан, 
которые предпочитают 
назначать прием в таком 
формате, постоянно уве-
личивается. В 2013 году 
через интернет-ресурсы 
и кол-центр к врачам 
записывались 12,7 про-
цента пациентов, 
в 2019 году — 57 про-
центов, в текущем го-
ду — уже 72 процента.

ствия. Среди них он назвал 
последствия дыхательной 
недостаточности, гиподина-
мическую нейромиопатию, 
астенодепрессивные рас-
стройства, коагулопатию.
Медики пытаются решить 
этот вопрос — какие же 
средства для восстановле-
ния должны получать те, 
кто переболел вирусом. 
На обучение по программе 
Министерства просвеще-
ния России для пострадав-

ших от последствий коро-
навирусной инфекции по-
ступило около 110 тысяч за-
явок. Треть из них уже нача-
ли получать профессио-
нальные навыки для повы-
шения конкурентоспособ-
ности на рынке труда. Учеб-
ные занятия проводятся на 
базе более 1,2 ты-
сячи колледжей, 
оснащенных со-
временным обо-
рудованием.
Готовы медики 
и к приему боль-
ных коронавиру-
сом. В городе ра-
ботают все стационары, соз-
даны госпитали для пациен-
тов с COVID-19. Медицин-
ские мощности задейство-
ваны в АТЦ «Москва», на 
ВДНХ, на базе больницы 
в Коммунарке и других кли-
ник. Сейчас в этих госпита-
лях лечатся около 2700 чело-
век. Некоторые резервные 
госпитали по технической 
и медицинской оснащенно-
сти даже опережают обыч-
ные больницы, потому что 
они были созданы специаль-
но для борьбы с коронавиру-
сом. Столица обеспечена не 
только техникой, но и ле-
карствами.

— Сегодня Москва на 
100  процентов обеспечена 
всеми необходимыми ле-
карствами, чтобы лечить на 
дому, амбулаторно, — за-
явил Сергей Собянин.
При снижении нагрузки 
врачи смогут высвободить 
коечный фонд. 

— Каждому москвичу будет 
оказана своевременная мед-
помощь. Никто не окажется 
в такой ситуации, что не бу-
дет свободных мест в госпи-
талях, — подчеркнул глава 
города.
Сергей Собянин добавил, 
что резервные госпитали бу-
дут работать в полном объе-
ме, даже если будет сниже-
ние загрузки больничных 
коек под COVID-19. Он отме-
тил, что запас коечных фон-
дов под ковидных больных 
составляет сегодня почти 
50 процентов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
okruga@vm.ru

Получить прививку 
от коронавируса можно 
бесплатно на базе 
городских поликлиник 

АЛ
ЕК
СЕ
Й

 М
АЙ

Ш
ЕВ

/Р
И
А 
Н
ОВ
ОС
ТИ

П
РЕ
Д
ОС
ТА
ВЛ

ЕН
О 
П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БО
Й

 Г
КБ

 №
 4 
Д
ЗМ



ВАЖНАЯ ТЕМА 5ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ  6 ноября 2020  № 44 (919)  UGORIZONT.RU

С 19 октября все посетители 
и работники заведений, ко-
торые открыты в ночное 

время (с 0:00 до 6:00), обяза-
ны на входе пройти реги-
страцию по номеру телефо-
на. При обнаружении кови-
да у посетителей или персо-
нала об этом можно опове-
стить всех присутствующих. 
К системе также доброволь-
но присоединились ряд ре-
сторанов и гостиниц, стре-
мящиеся обезопасить своих 
посетителей.
ОКСАНА КРАСНОВА
okruga@vm.ru

охранения столицы). Дома 
лучше оставаться и бере-
менным. 
Помочь в решении вопро-
сов, связанных с доставкой 
продуктов, лекарств, выгу-
лом домашних животных 
и так далее, могут волонте-
ры и социальные работни-
ки. Оставить заявку  можно 
на горячей линии по номе-
ру 8 (495) 870-45-09. Кстати, 
тем жителям групп риска, 
кто проводит время на 
даче, продолжают достав-
лять дрова по льготной 
цене: выполнено уже более 
10 тысяч таких заявок. 
Работающие москвичи из 
группы риска должны быть 

Власти столицы ответили 
на основные вопросы, ка-
сающиеся коронавируса. 
Материал опубликован 
на портале мэра и прави-
тельства Москвы mos.ru. 
Пропускной режим вво-
дить не планируется. 

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин рассказал, что скидки 
по социальным картам про-
должают действовать, огра-
ничение касается только 
льготного проезда. 
— Мы приняли решение 
о том, что граждане из груп-
пы риска — это пожилые 
люди и хронические боль-
ные, — должны находиться 

6 октября 2020 года. 
Галина Таболич 
(слева) и  Валерий 
Пашинин успешно 
самоизолируются 
у себя на даче, по-
свящая время лю-
бимым хобби — 
в частности, игре 
на гитаре

Как показывают зарубеж-
ные исследования, введе-
ние в организм больного та-
кой плазмы значительно 
увеличивает выработку ан-
тител, которые успешно бо-
рются с вирусом. Эффектив-
ность метода очень высо-
кая: исследования показа-
ли, что для пациентов ста-
ционаров вероятность улуч-
шения состояния суще-
ственно увеличивается — 
по некоторым оценкам, 
почти в два раза. За этими 
цифрами — многие сотни 
человеческих жизней, кото-
рые могут быть спасены.
Учитывая, что начиная 
с конца сентября количе-
ство заболевших в Москве 
резко выросло, необходи-
мость постоянного попол-
нения запасов донорской 
плазмы актуальна как ни-
когда. Власти города дела-
ют все возможное, чтобы 

привлечь к донорству тех, 
кто уже справился с корона-
вирусной инфекцией и не 
имеет медицинских проти-
вопоказаний. В частности, 
из городского бюджета вы-
делены дополнительные 
средства на материальное 
стимулирование таких до-
норов — за разовую дона-
цию плазмы объемом 
600 миллилитров выплачи-
вают 5000 рублей, а также 
1212 рублей в качестве ком-
пенсации на питание. По 
последним данным, доно-
рами плазмы крови стали 
более 4000 переболевших 
коронавирусом москвичей. 
Некоторые сдавали плазму 
несколько раз — таких бо-
лее 10 процентов от общего 
числа доноров.
И все же это не покрывает 
полной потребности в плаз-
ме. Как говорят специали-
сты, плазмы, полученной от 

одного донора, после обра-
ботки достаточно для лече-
ния 4–5 больных. Количе-
ство же заболевших в Мо-
скве ежедневно измеряется 
тысячами.
Поэтому те, кто переболел 
COVID-19 и хочет помочь 
спасти жизнь людям, нахо-
дящимся на лечении, могут 
обратиться в один из четы-
рех пунктов перелива-
ния крови, в том числе 
в Центр крови имени 
О. К. Гаврилова Департа-
мента здравоохранения Мо-
сквы. Как рассказала заве-
дующая отделением заго-
товки и долгосрочного хра-
нения крови и клеточных 
компонентов Татьяна Три-
фонова, сама процедура со-
вершенно безболезненна 
и занимает около 40 минут. 
Она состоит из нескольких 
этапов — собственно забо-
ра крови, разделения крови 

и сбора плазмы, возврата 
клеточных компонентов 
крови донору. Этапы повто-
ряются 3–4 раза, пока не бу-
дет получен заданный объ-
ем 600 мл плазмы. Процеду-
ра за канчивается введени-
ем 250–500 мл физиологи-
ческого раствора.
При этом, если донор ранее 
не сдавал кровь или плазму, 
до начала донации врачи 
обязательно расспрашива-
ют о наличии противопока-
заний (такими могут счи-
таться различные заболева-
ния, прием лекарств, алко-
голя, употреб ление некото-
рых видов продуктов и т.п.). 
Подтверждением того, что 
человек ранее болел коро-
навирусной инфекцией, яв-
ляется наличие его в реги-
стре перенесших COVID-19 
или наличие IgG и IgM (ко-
личественный анализ) для 
лиц, бессимптомно пере-

несших инфекцию. При 
себе надо иметь паспорт 
и результат анализа. 
— Мы рады каждому доно-
ру и активно ищем тех, кто 
хотел бы после выздоровле-

ния сдать плазму и пода-
рить дополнительные шан-
сы больным с COVID-19, — 
говорит Татьяна Анатольев-
на. — Но при этом для нас 
безусловным приоритетом 
остается и здоровье самих 
доноров. Поэтому мы очень 
строго следим за любыми 
противопоказаниями и при 
любых сомнениях не допу-
скаем до донации.
Узнать о том, как стать до-
нором плазмы, можно по те-
лефону горячей линии 
+7 (495) 870-45-16. Специ-
алисты ответят на интере-
сующие вопросы и запишут 
на донацию. Горячая линия 
работает ежедневно с 9:00 
до 19:00. Также необходи-
мая информация есть на 
портале mos.ru и на сайте 
Департамента здравоохра-
нения города Москвы.
ОЛЬГА ОРЛОВА
okruga@vm.ru

Донорская кровь переболевших коронавирусом может спасти жизни 

Москва стала одним из первых российских городов, где была детально проработана и затем внедрена в практику методика использования донорской 
плазмы для лечения пациентов с коронавирусной инфекцией. По решению Клинического комитета по COVID-19 переливание плазмы людей, выздоро-
вевших после этого опасного заболевания, вошло в перечень методов лечения пациентов с коронавирусной инфекцией.

АДРЕСА
Помимо Центра крови 
имени О. К. Гаврилова 
(ул. Бакинская, 31) сдать 
плазму для лечения 
больных коронавирус-
ной инфекцией можно 
в НИИ скорой помощи 
имени. Н. В. Склифо-
совского (Большая 
Сухаревская пл., 3, 
корп. 12), ГКБ  № 52 
(ул. Пехотная, 3, корп. 1) 
и в ГКБ имени М. П. Кон-
чаловского (Зелено-
град, ул. Каштановая 
Аллея, 2, стр. 1).

дома, но тем не менее они 
имеют возможность пойти 
в магазин, в аптеку, погулять 
возле дома, — отметил мэр. 
Среди хронических заболе-
ваний, при которых надо 
оставаться дома, — инсули-
нозависимый сахарный ди-
абет первого типа, хрониче-
ские болезни легких (аст-
ма), бронхоэктазия, болез-
ни почек, злокачественные 
новообразования и другие 
(список можно уточнить на 
сайте Департамента здраво-

переведены на удаленку как 
минимум до 29 ноября. 
Продолжается дистанцион-
ное обучение школьников 
старших классов. Сергей 
 Собянин отметил, что их 
вернут в школы при первой 
же возможности. 
— В этом году мы не собира-
емся месяцами держать их 

на дистанционном обуче-
нии, более того, половина 
школьников учится в режи-
ме офлайн, и прини-
маем все меры, со-
вершенствуя систе-
му видеоуроков, ви-
деоконференц-свя-
зи, систему «МЭШ», 
домашних заданий 
и так далее, для того 
чтобы это была пол-
ноценная учеба, — 
рассказал мэр. 
Закрывать детские сады из-
за коронавируса не плани-
руется. 

Занятия проекта 
«Московское 
долголетие» 
продолжаются 
в онлайн-формате 

время (с 0:00 до 6:00), обяза-
ны на входе пройти реги-
страцию по номеру телефо-
на. При обнаружении кови-
да у посетителей или персо-
нала об этом можно опове-
стить всех присутствующих. 
К системе также доброволь-
но присоединились ряд ре-
сторанов и гостиниц, стре-
мящиеся обезопасить своих 
посетителей.
ОКСАНА КРАСНОВА
okruga@vm.ru

заявку  можно 
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и так далее, для того 
чтобы это была пол-
ноценная учеба, —
рассказал мэр. 
Закрывать детские сады из-
за коронавируса не плани-
руется. 
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КОРОТКО
■Отдел МВД России 
по району Москворечье-
Сабурово капитально 
отремонтируют: согла-
сована проектная до-
кументация для здания 
на Каширском шоссе, 
74, корп. 3. 

■Третий маршрут Мос-
ковских центральных 
диаметров (МЦД) плани-
руется запустить в конце 
2022 — начале 2023 го-
да. Протяженность 
МЦД-3, который свяжет 
Зеленоград и Раменское, 
составит 88 километров. 

■Со 2 ноября на двух 
линиях столичного  
метро ввели скидки 
на проезд до 50 процен-
тов. Сниженный тариф 
действует для пассажи-
ров, которые войдут на 
любую станцию Таган-
ско-Краснопресненской 
и Некрасовской линий 
с момента открытия 
до 7:15 и с 8:45 до 9:15. 
Эксперимент продлится 
до 2 июля 2021 года.

■На стройплощадках 
ЖК «LIFE-Варшавская» 
на юге Москвы задей-
ствованы более 1750 ра-
бочих. Завершить стро-
ительство первой очере-
ди, состоящей из шести 
башен, застройщик 
планирует в I–II кварта-
лах 2021 года.

А дома нам 
лучше 

П
ЕЛ
АГ
И
Я

 З
АМ

Я
ТИ
Н
А



ВАЖНАЯ ТЕМА6 ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ  6 ноября 2020  № 44 (919)  UGORIZONT.RU

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин заявил, что масочный 
режим в метро соблюдают 
90 процентов жителей 
столицы. В магазинах 
и наземном общественном 
транспорте эта цифра 
тоже высока — около 
80 процентов. Соблюдение 
требований жестко кон-
тролируется.

Сергей Собянин подчер-
кнул, что сама по себе ситу-
ация не изменится, поэто-
му необходимо четко сле-
довать заданному курсу. 
— Чудес не бывает, чтобы 
эта тенденция сохранилась, 
нужно строго соблюдать те 
меры, которые мы предпри-
няли, — отметил Собя-
нин. — Но этот режим, ко-
торый мы определили, надо 
сохранять и четко выпол-
нять, это является гаранти-
ей того, что Москва выйдет 
из этого кризиса достойно.
Он подчеркнул, что все сде-
лано так, чтобы не постра-
дала экономика. 
Тем временем проверки 
продолжаются. Мосгос-
стройнадзор провел около 

27 октября 2020 года. Сотрудники полиции Александр Кузнецов 
и Роман Гилунов (слева) следят за соблюдением масочного режима (1). 
Екатерина Галкина (слева) настаивает на важности перчаток (2)

Резервные мощности временных 
госпиталей, созданных весной, по-
зволяют не уменьшать объемы мед-
помощи по всем направлениям, 
рассказала Анастасия Ракова. 
— Весной больше половины мо-
сковских стационаров было полно-
стью перепрофилировано для па-

циентов с COVID-19. Сейчас совсем иная ситуация, — 
отметила она. — Еще в весенний период мы подгото-
вили резервные койки — так называемые временные 
госпитали. Всего таких госпиталей пять, общее коли-
чество коек составляет семь тысяч. Это позволило 
нам не перепрофилировать ни городские, ни феде-
ральные, ни частные стационары для борьбы с коро-
навирусной инфекцией. Они в полном объеме оказы-
вают помощь всем больным.
Резервные госпитали открыты в ледовом дворце 
«Крылатское», КВЦ «Сокольники», АТЦ «Москва», па-
вильоне № 75 на ВДНХ и в Коммунарке. Работа над 
ключевыми проектами не прекращается.
— Коронавирус всех так нас взбодрил, и мы стали 
двигаться еще более быстрыми темпами, — сказала 
Ракова. — Несмотря на то что весь год проходит под 
знаком ковида, мы продолжаем ремонтировать поли-
клиники, и первые поликлиники после капитального 
ремонта, я надеюсь, начнут работать уже в конце это-
го года. Строится крупнейшая городская инфекцион-
ная больница, детская больница Святого Владимира, 
крупнейший онкологический стационар имени Ло-
гинова, шесть скоропомощных корпусов. Кроме того, 
мы продолжаем работу над формированием верти-
кально интегрированной структуры онкологической 
помощи. Надеюсь, что в первом квартале 2021 года 
мы порадуем москвичей запуском четырех новых он-
кологических диспансеров. 
Объемы экстренной помощи сейчас уже больше, чем 
в 2019 году. По объемам плановой помощи клиники 
приблизились к прошлому году. 
Заммэра также заявила, что в Москве установилось 
равновесие по количеству поступающих и выписыва-
емых пациентов с коронавирусом из больниц. Отра-
ботаны схемы лечения всех групп пациентов, сфор-
мирован большой запас лекарств, их выдают бесплат-
но. Ракова отметила эффективность мер, в частности 
домашний и масочный режимы, и рассказала, что 
сейчас горячая линия комплекса соцразвития про-
должает принимать заявки на услуги от горожан, со-
блюдающих домашний режим. С 26 сентября специа-
листы кол-центра приняли более 50 тысяч звонков. 
Анастасия Ракова рассказала также о первых резуль-
татах исследования вакцины от COVID-19, которые 
проводятся в столице. Уже 20 тысяч его участников 
получили первый компонент. Еще 10 тысяч горожан 
уже получили оба компонента.
— Все они чувствуют себя хорошо,  — сказала Ракова.
Кроме того, прививку от COVID-19 сделали 2,5 тыся-
чи человек из группы риска — врачи и учителя. 
ВИКТОРИЯ ТВЕРДОХЛЕБОВА
okruga@vm.ru

Заместитель мэра Москвы по вопросам соц-
развития Анастасия Ракова (на фото) рас-
сказала о ситуации в социальной сфере. 

Объем плановой 
помощи будет прежним  

Семь правил, которые вам необходимо знать 

Вымыть руки и осмо-
треть маску на предмет 
повреждений

Изогнуть металлический 
зажим по форме носа

Носить маску, не дотраги-
ваясь до нее

Расположить маску 
окрашенной (внешней) 
стороной от себя

Закрыть маской рот, 
нос и подбородок

Снимать маску, держась 
за эластичные заушные 
петли

Выбросить маску сразу 
после использования 
и вымыть руки

Проверки идут 
ежедневно 

1,2 тысячи проверок строи-
тельных объектов, на 187 
выявлены нарушения, со-
ставлены протоколы. Почти 
50 нарушителей масочного 
режима выявили на Бело-
русском вокзале. А в торго-
вых центрах на севере сто-
лицы заметили 70 наруши-
телей. Положительный при-
мер подал магазин космети-
ки «Подружка» в Донском 
районе: в нем строго осу-
ществляется входной кон-

троль, посетители и сотруд-
ники носят маски. Гости ма-
газина имеют свободный 
доступ к антисептикам, ре-
гулярно проводится обезза-
раживание, а в помещении 
установлена система для 
фильтрации воздуха. В Мо-
сковском театре мюзикла 
по итогам проверки также 
нарушений не выявлено. 
А театр «Школа современ-
ной пьесы» приостановил 
работу до 16 ноября.

Немало и нарушителей. За-
крытие грозит магазину 
торговой сети «Спортма-
стер», расположенному 
в ТРЦ «Город». За минув-
шие дни специалистами 
ОАТИ в торговых центрах 
было выявлено более 60 на-
рушителей масочного ре-
жима. Гражданам был вы-
писан штраф в размере че-
тырех тысяч рублей. 
Нарушения были найдены 
в бизнес-центрах «Башня 
Федерация» и «Башня на 
Набережной». В частности, 
на втором объекте Государ-
ственная инспекция по кон-
тролю за объектами недви-
жимости обнаружила несо-
блюдение масочно-перча-
точного режима. 
— К настоящему времени 
ведомство провело 151 ты-

сячу 544 контрольно-ин-
спекционных мероприя-
тия, при этом нарушения 
были выявлены у 2674 орга-
низаций, — сообщил на-
чальник Госинспекции Вла-
дислав Овчинский. 
Между тем МГТУ имени 
Баумана возобновил очные 
занятия. Руководство вуза 
полностью исправило все 
недочеты, ранее выявлен-
ные Роспотребнад зором. 
А в РГГУ перейти на дистан-
ционку предлагают сами 
студенты. 121 группа уже 
переведена на онлайн, еще 
шесть находятся в процессе 
перевода. По сообщению 
пресс-службы вуза, 47 сту-
дентов были переведены на 
индивидуальный учебный 
план. В то же время 76 учеб-
ных групп — это 2280 сту-
дентов — находятся на ка-
рантине. Таким образом, 
общее количество тех, кто 
занимается дома, состави-
ло более шести тысяч. Из 
дома работают и более 
30 процентов преподавате-
лей и сотрудников вуза. 
КИРИЛЛ ЯНИШЕВСКИЙ
okruga@vm.ru

Сама по себе 
ситуация 
не изменится, 
меры 
профилактики 
надо соблюдать 1
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Количество школьников 
с COVID-19 за последние 
недели сократилось 
вдвое. В десять раз снизи-
лось и количество учени-
ков, переведенных на уда-
ленный режим обучения, 
сообщил мэр Москвы 
Сергей Собянин в ходе 
круглого стола с директо-
рами школ, педагогами 
допобразования и студен-
тами, посвященного дис-
танционному обучению 
и возобновлению сервиса 
«Учитель на замену».

Этот сервис позволяет ди-
ректорам школ быстро най-
ти педагогов на замену со-
трудникам, находящимся 
в группе риска. Замещаю-
щими преподавателями мо-
гут стать не только учителя 
из других школ, но и педаго-
ги дополнительного образо-
вания. А студенты педагоги-
ческих вузов могут пройти 
практику, помогая в прове-
дении дистанционных заня-
тий. Сегодня в группе ри-
ска — около 1,3 тысячи учи-
телей, а к сервису присоеди-
нились уже 114 школ. 
— Проект интересный, я хо-
тел поблагодарить всех его 
участников, — отметил 
Сергей Собянин. — Это сво-
евременная помощь шко-
лам и учащимся.
В настоящий момент пра-
вительство Москвы изучает 
положение дел и пытается  
понять, как будет разви-
ваться ситуация с пандеми-
ей коронавируса.
— Все это дало свои резуль-
таты, и ситуация стала ста-
билизироваться. Причем 
так серьезно: в динамике за 
последнюю неделю она 
улучшилась почти в 10 раз, 
и это дает нам прогноз, что 
ситуация будет улучшаться, 
если мы будем строго следо-
вать тем мерам, которые 
приняты, — отметил мэр 
Москвы. 
Тем временем столичные 
школьники 6–11-х классов 
пока еще остаются на уда-
ленном режиме обучения — 
что, впрочем, повлияло на 

5 октября 2020 года. 
Второкурсница 
МПГУ Анна Максимо-
ва приступит к прак-
тике раньше обыч-
ного — она будет за-
менять заболевших 
педагогов в родном 
университете

Правительство Франции решилось ввести жесткий ка-
рантин. Здесь ввели систему пропусков: выйти можно 
только для похода на работу, за продуктами, к врачу 
и для короткой прогулки. Ранее в стране запретили мас-
совые мероприятия и выезд за пределы домашнего ре-
гиона. Закрыты бары, кафе и рестораны. В вузах вводит-
ся дистанционка. 
Ограничения ввели и в Германии, они коснулись рабо-
ты кафе, ресторанов, баров, фитнес-клубов, театров 
и концертных залов. Ограничения будут действовать на 
протяжении месяца. Но при этом в стране продолжат 
работу детские сады и школы. Однако все массовые ме-
роприятия в Германии под запретом до конца года. 
В Латвии ситуация с коронавирусом ухудшается не так 
стремительно. Но правительство страны все равно по-
шло на новые ограничительные меры. На частных меро-
приятиях не может собираться больше 10 человек. Уче-
ники 7–12-х классов останутся на дистанционном обу-
чении до середины ноября. Власти Чехии приняли ре-
шение ввести комендантский час с 21:00 до 5:00.Комен-
дантский час в Словении введен с 21:00 до 6:00.
Вторая волна коронавируса бьет антирекорды по срав-
нению с первой практически во всех странах. В бель-
гийском городе Льеж ситуация настолько ужесточи-
лась, что врачам предписано продолжать работу, даже 
если у них выявлен COVID-19. Это объясняется резким 
ростом числа новых случаев заражения в городе и боль-
шим количеством больных. Власти вводят жесткий ка-
рантин: в стране закрываются непродовольственные 
магазины; работа становится строго удаленной везде, 
где это возможно; школьные каникулы продлеваются 
до 16 ноября; в гости разрешается приглашать не более 
одного человека. 
На этой неделе был зафиксирован абсолютный рекорд 
по количеству новых инфицированных: за сутки в мире 
заболели более 500 тысяч человек. Также антирекорд за-
регистрирован в Румынии — 6481 новый случай. Вели-
кобритания стала 9-й страной в мире, где число зара-
женных превысило 1 миллион человек. В стране вводят 
новый карантин. С 5 ноября на месяц закроются пабы, 
рестораны и непродовольственные магазины. Власти 
Австрии вводят карантин с 3 по 30 ноября. Будет дей-
ствовать комендантский час, запрещаются массовые ме-
роприятия, старшие классы и университеты перейдут на 
дистанционное обучение. В США второй день подряд 
фиксируется рекордный прирост числа заболевших ко-
ронавирусом: сегодня зарегистрирован 99 321 случай. 
Антирекорды зафиксированы в Италии — 31 084 и Поль-
ше — 21 897. В Тунисе ввели комендантскии час с 20:00 
до 5:00. Перемещение между провинциями допускается 
в исключительных случаях. 
ДМИТРИЙ ЧЕРКАСОВ 
okruga@vm.ru

Европейские страны вводят карантин в связи 
с распространением коронавируса. Эпидеми-
ческая ситуация в мире обостряется.

Франция вводит 
пропускную систему 

Транспортные услуги

Куплю антиквариат, книги, игрушки, 
фарфор, значки, монеты, открытки, пред-
меты времен СССР. Т. 8 (916) 671-25-83

Товары и услуги

Юридические услуги

Строительство и ремонт

Искусство 
и коллекционирование

Букинист купит книгу до 1927 г. за 
50 000 руб. Журналы и детские книги 
до 1945 г. Архивы, рукописи, автографы, 
плакаты. Бесплатно оценю библиотеку. 
Куплю антиквариат, серебро, картины, 
иконы, фарфор, мебель игрушки и др. 
Т. 8 (925) 795-57-97

■ Московская социальная юридическая 
служба. Бесплатные консультации. Состав-
ление исков. Участие в судах. Все споры, 
в т.ч. поможем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. Наслед-
ство. Семейные споры. Банкротство физлиц. 
Т. 8 (499) 409-85-01

Недвижимость

 Реклама 

■ Поклейка обоев и другой ремонт. Недо-
рого! Т. 8 (916) 465-48-40
■ Ремонт квартир, дач. Т. 8 (926) 339-60-75
■ Замки. Замена. Т. 8 (926) 341-27-27

■ Срочная продажа, аренда квартир на ва-
ших условиях. Т. 8 (495) 925-75-04
■ Риелтор поможет. Т. 8 (906) 710-71-74
■ Сниму кв., комнату. Т. 8 (916) 959-13-08
■ Сниму жилье. Т. 8 (965) 159-17-42

■ Выкуп автомобилей. Т. 8 (929) 999-07-90
■ Грузоперевозки. Т. 8 (495) 728-69-81
■ Автовыкуп. Т. 8 (964) 564-64-28 ■ Купим радиодетали б/у. Т. 8 (903) 125-40-10

■ Грузоперевозки 900 р./ч. Т. 8 (926) 493-47-23
■ Квар. переезд. Т. 8 (926) 979-99-15
■ Грузоперевозки. Т. 8 (495) 744-78-52

■ Куплю книги, фотографии до 1940 года. 
Т. 8 (985) 275-43-33
■ Книги, полки, ноты, открытки, архивы, 
иудаику, фото. Т. 8 (495) 585-40-56

■ Купим дорого часы. Т. 8 (966) 166-01-99
■ Купим книги. Т. 8 (495) 721-41-46

Размещение 
рекламы

499 
557

0404
доб. 132, 158

Сохраняем 
качество 
образования 

появляются и новые функ-
ции. Теперь школьники мо-
гут пользоваться виртуаль-
ными физическими лабора-

ториями «Оптика» и «Меха-
ника», добавился виртуаль-
ный репетитор, призван-
ный помочь ребенку закре-
пить полученные от педаго-
га знания, и, наконец, голо-
совой помощник, который 
будет напоминать о распи-
сании уроков и домашних 
заданий. 
КИРИЛЛ ЯНИШЕВСКИЙ
okruga@vm.ru

КСТАТИ
Технологическую ин-
фраструктуру проекта 
составляют 49 350 точек 
высокоскоростного до-
ступа Wi-Fi и 21 870 ин-
терактивных панелей, 
которыми оборудовано 
1496 школьных зданий. 
Персональными ноутбу-
ками обеспечены свыше 
44 тысяч московских 
учителей.

их тягу к знаниям только 
в лучшую сторону. После вы-
хода с каникул ребята успе-
ли получить более двух мил-
лионов оценок в свои днев-
ники в системе Московской 
электронной школы (МЭШ). 
Специалисты сервиса отме-

тили, что большая часть из 
них — отметки «отлично». 
Таких прилежных работ на-
бралось на целые 1 миллион 
89 тысяч пятерок. 
Одновременно 
с этим в Депар-
тамен те инфор-
мационных тех-
нологий Москвы 
продолжают ра-
ботать над улуч-
шением сервиса 
МЭШ. Учтя недоработки, 
которые были выявлены по-
сле школьных каникул 
и массового подключения 
к МЭШ учеников и учите-
лей, специалисты теперь ре-
гулярно устраивают систе-
ме стресс-тесты, которые 
помогут предупредить лю-
бые возможные непо ладки. 
Вместе с улучшением ста-
бильности на платформе 

Студенты временно 
заменят педагогов, 
попадающих в группу 
риска по коронавирусу 
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Из-за пандемии коронави-
руса москвичам пришлось 
отгородиться от остально-
го мира за стенами квар-
тир и домов. Некоторые 
горожане использовали 
это время с пользой и наш-
ли для себя новые заня-
тия. Ирина Сорокина 
из Южного округа смогла 
реализовать свою давнюю 
задумку о создании он-
лайн-ателье. 

Шесть лет назад Ирина на-
чала относиться к шитью 
как к профессии. Раньше 
это было лишь хобби. Еще 
с детства Ирина начала про-
являть интерес к шитью. 
Основам ее научила мама, 
и эти знания очень ей при-
годились, когда у нее роди-
лась дочь. 
— Я шила одежду для себя 
и для маленькой Маши. 
У меня получались очень 
оригинальные платья, блуз-
ки и даже пальто. Многие 
мои знакомые говорили: 
«Ир, а может, ты и нам что 
нибудь сошьешь?» Так 
у меня и появилась идея, 
что можно зарабатывать, 
занимаясь любимым де-
лом, — рассказала Ирина. 
Все дошло до того, что мно-
гие знакомые и друзья де-
вушки ходили в одежде, ко-
торую она сшила. И было 
очень приятно, что люди 
высоко ценят такие вещи.
Родные постоянно поддер-
живают Ирину в ее бизнесе. 
Именно ее сестра предло-

21 октября 2020 года. 
Ирина Сорокина мно-
го времени проводит 
за швейной машин-
кой, окунаясь с голо-
вой в любимую рабо-
ту. Но у нее всегда 
найдется время, что-
бы поиграть со своей 
кошкой Лисой. У них 
с Ириной есть общий 
интерес — нитки 
и катушки!

Мерки снимают 
онлайн 

жила создать страницу в со-
циальной сети, где она мог-
ла бы размещать примеры 
готовых работ и принимать 
заказы от людей. 
— Но по-настоящему боль-
шие обороты развитие он-
лайн-ателье набрало в пе-
риод пандемии, — расска-
зывает Ирина Сорокина. — 
Я купила промышленную 
швейную машину. Моя се-
стра начала искать рекла-

му для моей страницы в со-
циальных сетях, и самое 
главное — у меня освобо-
дилось много свободного 
времени. 
На самоизоляции Ирина 
набрала много клиентов 
и освоила новые техники 
шитья. И началась актив-
ная работа. Клиенты потя-
нулись к Ирине за одеждой. 
Заказов было настолько 
много, что порой приходи-

лось весь день проводить 
у машинки. 
— Однажды ко мне обрати-
лась девушка. Ей нужно 
было сшить костюм для уча-
стия в соревнованиях по 
верховой езде, — рассказы-

вает Ирина. — Заказчице 
предстояло выступить 
в карнавальном костюме 
верхом на пони. В заказе 
было много нюансов. Я при-
езжала на ипподром, и де-
вушка мерила платье вер-

хом на лошади. В итоге у нас 
получился костюм «хозяйки 
Медной горы». 
Пока бизнес Ирины не при-
носит желаемого дохода: 
много расходов. Поэтому 
девушка планирует актив-
но развивать свое дело, при 
этом налаживая полностью 
дистанционный режим ра-
боты с онлайн-при меркой.
ДМИТРИЙ ЧЕРКАСОВ 
okruga@vm.ru

Швея организовала примерки через 
интернет, так что заказчику не надо 
приезжать к ней несколько раз 
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Участковым пришлось реа-
гировать на возросший по-
ток обращений, успокаи-
вать встревоженных панде-
мией пациентов и опера-
тивно записывать их на те-
сты, продолжать принимать 
плановых больных — и тем 
самым помогать своим кол-
легам, занятым в стациона-
рах. Эту работу оценили по 
достоинству — и отметили. 
В соответствии с постанов-
лением Мосгордумы почет-
ной грамотой за заслуги пе-
ред городским сообществом 
была награждена городская 
поликлиника № 3 Департа-
мента здравоохранения го-

рода Москвы (Ермолаев-
ский пер., 22/26). Решение 
об этом было принято 28 ок-
тября 2020 года на заседа-
нии городского парламента. 
Главврач поликлиники № 3, 
депутат МГД Елена Самы-
шина  поблагодарила коллег 
за награду и подчеркнула, 
что почетная грамота — это 
награда для всего коллекти-
ва, для специалистов, кото-
рые работают рука об руку 
не первый год и отлично 
проявили себя сейчас, в не-
простое время борьбы с пан-
демией коронавируса.
— Наш коллектив — настоя-
щие профессионалы, кото-

рые поддерживали и паци-
ентов, и друг друга. Врачи 
районной поликлиники — 
это те, кто сопровождает мо-
сквичей практи-
чески в течение 
всей жизни. Та-
кой врач всегда 
рядом. Задача 
каждого работ-
ника здравоохра-
нения в поликли-
ническом зве-
не — суметь найти к каждо-
му индивидуальный подход. 
Молодым людям приходит-
ся объяснять, что диспансе-
ризация — это не пустая 
трата времени, а вложение 

в спокойное будущее, пен-
сионерам — что в 60 лет все 
только начинается. Некото-
рые мои коллеги наблюда-

ют пациентов се-
мьями и даже по-
колениями, зна-
ют не только 
истории болез-
ней, но и обстоя-
тельства жиз-
ни, — сказала Са-
мышина. 

Она также отметила, что, 
хотя современные техноло-
гии вроде электронной ме-
дицинской карты очень 
упрощают работу, это ни-
когда не заменит главно-

го — участия со стороны 
врачей и медсестер.
— Мои коллеги разделяют 
этот подход — для всех нас 
недопустимо отношение 
к пациентам как к неизвест-
ным организмам-механиз-
мам, которые надо чинить. 
Именно поэтому мне очень 
приятно будет передать им 
эту заслуженную награду. 
Я уверена, что к моей при-
знательности присоединят-
ся абсолютно все пациен-
ты, — добавила Самышина. 
Поликлиника № 3 обслужи-
вает 120 тысяч прикреплен-
ного населения, из которых 
большинство составляют 

люди старше 55 лет. Среди 
пациентов — ветераны Ве-
ликой Отечественной вой-
ны, Герои СССР, ветераны 
труда и многие другие по-
жилые люди, которые нуж-
даются сегодня в особенной 
заботе и участии. В поли-
клинике оказывают плано-
вую, экстренную и неотлож-
ную помощь. Достаточное 
количество узких специали-
стов и возможностей для 
проведения обследований 
позволяет предотвратить 
риски развития серьезных 
заболеваний у пациентов. 
ОЛЬГА ОРЛОВА
okruga@vm.ru

Для медицины этот год оказался особенно сложным — все врачи, даже те, кто не работал в «красных зонах» ковидных госпиталей, фактически вышли 
на передовую. Колоссально выросла нагрузка и на районные поликлиники. Перед участковыми терапевтами встало множество непростых задач. 
О них и о работе одной из поликлиник столицы рассказала главврач поликлиники № 3, депутат Мосгордумы Елена Самышина (на фото). 

Работу врачей поликлиники отметили почетной грамотой 
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Мария Игнатенко живет 
в Нагорном районе и учит-
ся на факультете журна-
листики Института меж-
дународного права и эко-
номики имени Грибоедова. 
Весной и без того непро-
стые занятия осложнила 
пандемия. В свободное 
время Мария дистанцион-
но работает на домашнем 
режиме. Скоротать время 
в квартире ей помогают 
кошка Плюшка, собака 
Чарли и... енот Георгий — 
Гоша.

Любовью к енотам Марию 
«заразила» ее подруга. 
— Она показывала фото-
графии этих животных, 
и мы вместе мечтали когда-
нибудь завести этого чудес-
ного зверька, — рассказы-
вает девушка. — А потом 

мой молодой человек уз-
нал, что я без ума от енотов, 
и решил сделать мне сюр-
приз: на мой день рождения 
подарил маленького енота 
из питомника. 
Крохе было всего три меся-
ца, когда его принесли до-
мой. Енота назвали Гошей. 
Сначала в шутку, а потом 
это имя к нему «прилипло», 
и уже все стали его вели-
чать не иначе как Гошей. 
Сказать, что родители были 
в шоке, — не сказать ниче-
го. Дикое животное? Дер-
жать в квартире? Но стоило 
Гоше попроситься на ручки, 
как мама и папа сменили 
гнев на милость. Теперь уже 
все любят непоседливого 
енота. Даже кошка Плюшка 
и собака Чарли, хоть и не 
сразу, но приняли енота 
«в семью». 

— Родители моего молодо-
го человека тоже в восторге 
от енота. Гоша даже перио-
дически «ходит» к ним в го-
сти. Но еноты не должны 
надолго покидать привыч-
ную обстановку, в гостях 
мы с ним не задерживаем-
ся. Да и чужая квартира це-
лее будет, — сме-
ется Мария. 
Девушка увере-
на, что енотов 
можно держать 
дома, как собак 
или, скажем, ко-
шек. Просто на 
них еще не при-
шла мода. 
— Ухаживать за енотом не 
сложнее, чем за кошкой, — 
удивляет меня Мария. — 
Они, конечно, могут прине-
сти неподготовленному хо-
зяину много хлопот. Еноты 
очень любопытные, и если 
собаки и кошки исследуют 
все с помощью обоняния, то 
у этих животных в ход идут 
еще и четыре лапы. Мы ни-
когда не оставляем Гошу на-
долго без присмотра. Он от-
кроет все ящики и двери 
в квартире и утащит оттуда 

все, что плохо лежит. Поэто-
му у нашего енота свое по-
мещение: утепленный бал-
кон, ставший частью квар-
тиры. Там все приспособле-
но специально для Гоши. 
Казалось бы, защитники 
животных могут всполо-
шиться: как это так, запи-
рать енота на балконе, сво-
боду еноту! Но Мария объ-
ясняет, что Гоша на балконе 
себя прекрасно чувствует. 
— Он воспринимает его как 
свою нору, — рассказывает 
девушка. — Бывают, конеч-
но, конфузы. Как-то раз он 
сам открыл форточку в бал-
конной двери, залез через 
нее... И устроил настоящий 
погром. Наши вещи были 
разбросаны по всему дому, 
а вся еда, которая плохо ле-
жала, съедена. 
Но были и приятные сюр-
призы. Оказалось, по ны-
нешним временам енот — 
очень подходящее живот-
ное: с ним не нужно гулять. 
— Енот как кошка — приу-
чен к лотку, — объясняет 
Мария. Гоша в этот момент 
пытается вылезти из ее объ-

ятий и забраться на пись-
менный стол. — Тяжело 
было только в первую волну 
пандемии, когда учеба была 
удаленная. Я тогда готови-
лась к экзаменам, а Гоша 
требовал постоянного вни-
мания. Бывало, он меня от-
влекал во время учебы. Но 
он составил мне прекрас-
ную компанию. С ним уж 
точно скучать не приходит-
ся. А что еще по нынешним 
временам нужно? 
ДМИТРИЙ ЧЕРКАСОВ 
okruga@vm.ru

1 ноября 2020 года. Енот Гоша 
развлекает москвичку Марию 
Игнатенко, пока она проводит 
время на домашнем режиме 

АНТОН КУЛЬБАЧЕВСКИЙ 
руководитель Департамента 
природопользования и охраны 
окружающей среды Москвы

Мы в депар-
таменте не под-
держиваем 
содержание ди-
ких животных 

в городских квартирах, 
поскольку это небезопас-
но как для человека, так 
и для животного. Но заве-
сти сейчас енота не про-
блема, они не охраняются 
Красной книгой, не входят 
в конвенцию СИТЕС. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОПРОС

КАК НЕ ЗАСКУЧАТЬ
В ЧЕТЫРЕХ СТЕНАХ? 
ПОДЕЛИТЕСЬ 
СВОИМИ СЕКРЕТАМИ 
С ЧИТАТЕЛЯМИ ЮГ 

ВЕРА МАКАРОВА 
учитель 

Когда уро-
ки в школе 
перешли 
на дистанци-
онку, я решила, 
что это иде-

альное время, чтобы за-
вести собаку. Теперь мой 
верный друг Том помога-
ет мне справиться со ску-
кой дома. И отдельное 
удовольствие — это про-
гулки с ним. 

ЮРИЙ ЧЕРКАСОВ 
врач-хирург

Решил скон-
центрировать-
ся на работе. 
Во время 
карантина 
и домашнего 

режима я занимался 
написанием канди-
датской диссертации. 
Параллельно проводил 
онлайн-лекции со сту-
дентами. Я уже привык 
к такой работе. 

ТАТЬЯНА ТАРАСОВА
пенсионерка

Еще до первой 
волны короны 
я занялась 
росписью 
по дереву, 
ходила на за-

нятия «Московского 
долголетия». Это очень 
выручило, когда я оста-
лась на домашнем ре-
жиме. Хобби помогает 
не впасть в депрессию.

ТАТЬЯНА КУТИНКОВА 
пенсионерка

На самоизо-
ляции я по-
настоящему 
начала осваи-
вать компью-
тер. Это по-

могло мне скоротать 
время. Теперь я могу 
связываться с родствен-
никами из дома по ви-
деосвязи и даже играть 
в игры в интернете.

АЛЕКСАНДРА ИВАНОВА 
студентка

Когда нам при-
шлось сидеть 
в четырех сте-
нах, мы с моим 
молодым 
человеком 

решили сделать ремонт 
в квартире. Материалы 
заказывали по интер-
нету и учились всему 
сами, с нуля. 

КСТАТИ
Если вы решили завести 
енота, то необходимо 
сделать зверьку при-
вивки. Эти животные 
восприимчивы к бешен-
ству. Но не стоит боять-
ся, что ваш енот зараз-
ится коронавирусом.
— Широкое распро-
странение коронави-
руса обусловлено его 
передачей от человека 
к человеку. Нет пово-
дов, чтобы избавляться 
от питомцев или при-
нимать меры, которые 
могут навредить их здо-
ровью, — заявил пред-
седатель Комитета вете-
ринарии города Москвы 
Алексей Сауткин.

Гоша залез 
через форточку 
и устроил погром 

Если вы постоянно 
в квартире, создайте 
питомцам «личное 
пространство» 
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КОРОТКО

■ КЦ Братеево провел 
онлайн-экскурсию «Есе-
нинская Москва».

■ Центр Святителя Тихо-
на в Донском объявил 
сбор гуманитарной 
помощи нуждающимся.

■ Специалисты онкоцен-
тра Блохина из Нагати-
на-Садовников высту-
пили на конференции 
«Время жить».

■ Посетителям «Острова 
Мечты» в Нагатинском 
Затоне выдали подарки 
за лучшие костюмы.

■ Центр «Варшавский» 
в Нагорном учит онлайн 
играть на гитаре.

■ Школа № 1579 из Мо-
скворечья-Сабурова от-
крыла ресторан «Лабо-
ратория вкуса».

■ Конкурс рисунков за-
пустили в КС «Орехово» 
в Орехове-Борисове 
Северном.

■ Тревел-лекцию «Вязь-
ма в пряниках увязла» 
провели в КЦ «Аван-
гард» в Орехове-Бори-
сове Южном.

■ В Технологическом 
колледже № 34 в Черта-
ново Северном созда-
ли онлайн-бот для сту-
дентов.

■ Дом причта при храме 
Святителя Киприана 
в Чертанове Централь-
ном почти построен.

29 октября 2020 года. 
Спасатель Алексей 
Чадин в спецкостю-
ме устанавливает 
утиный домик 
«от МЧС» на Покров-
ском пруду подаль-
ше от берега

Объявлен открытый конкурс в электронной форме на 
проектно-изыскательские работы и строительство под-
земного пешеходного перехода через железнодорож-
ные пути Курского направления Московской железной 
дороги. Как сообщили в пресс-службе Департамента 
строительства города Москвы, длина нового перехода 
составит 110 метров, а ширина — не менее четырех, 
лестничных сходов будет три. Для маломобильных 
граждан предусмотрены накладные пандусы и лифты. 
Надземные части облицуют гранитным камнем. А ря-
дом с выходами специалисты высадят рулонный газон 
и деревья и установят урны и скамейки. Планируется 
связать этот переход с другими дорожками и тротуара-
ми. В ближайшее время в Москве построят еще семь по-
добных пешеходных переходов через пути МЦД-2.
ДМИТРИЙ ЧЕРКАСОВ
okruga@vm.ru

Новый подземный пешеходный переход через 
железнодорожные пути МЦД-2 возведут 
в районе Царицыно, вблизи Ереванской улицы. 

Безопасный переход 
через железную дорогу 

ЦАРИЦЫНО

Занимательные факты о том, какие названия дали жи-
тели района отдельным его местам, подготовили в рам-
ках проекта «Вы на месте». Это уже вторая публикация 
из цикла. Из собранных названий можно понять, чем 
примечательны такие локации, как «Шайба», «Матрас», 
«Лысая гора» и красно-желтые школы. Автор материала 
Александра Скоробогатская рассказала историю назва-
ния каждого объекта. Например, «Матрасом» называют 
небоскреб «Авеню-77» из-за отличий от основной архи-
тектурной идеи микрорайона. А цветовая гамма обра-
зовательных учреждений — красный садик, красная 
школа, желтая школа — стала удобным ориентиром для 
местных жителей. В основном все «народные» названия 
дают локациям из-за внешнего вида тех или иных соору-
жений. 
АЛЕКСЕЙ БАРСКИЙ
okruga@vm.ru

Сотрудники культурного центра «Северное 
Чертаново» рассказали жителям столицы о на-
родных именах популярных мест микрорайона. 

Жители дали имена 
приметным местам 

ЧЕРТАНОВО СЕВЕРНОЕ

Ученики спортшколы олимпийского резерва № 47 вы-
ступили на турнире по джиу-джитсу St. Petersburg 
Open 2020, который проходил с 23 по 25 октября, в со-
ставе сборной Москвы. Ребятам удалось завоевать че-
тыре медали, три из них — золотые. Одним из победите-
лей стал действующий чемпион мира Артем Петрухин. 
Юноша завоевал золотую медаль в весовой категории 
выше 94 килограммов. Второе золото взял Шамиль 
Жумбаев, лучший в категории до 56 килограммов. 
— В полуфинале Шамиль поборол нашего же ученика, 
Максима Александрова, который занял третье место, — 
рассказала замдиректора по спортивной подготовке 
Светлана Андрианова.
Еще одну золотую медаль завоевала ученица школы Ка-
рина Шапошникова.
ЮРИЙ КОТОВ
okruga@vm.ru

Ученики спортивной школы олимпийского ре-
зерва № 47 заняли призовые места на турнире 
по японским боевым искусствам джиу-джитсу.

Юные спортсмены 
завоевали золото 

БИРЮЛЕВО ВОСТОЧНОЕ

ЧЕРТАНОВО ЮЖНОЕ

Спасатели Южного округа 
подарили птицам, живу-
щим на Покровском пруду, 
самодельный домик. Вме-
сте с сотрудниками МЧС 
посмотреть на новое жи-
лье для водоплавающих 
отправился и наш корре-
спондент. 

Покровский парк на Дорож-
ной улице — одно из люби-
мых жителями мест райо-
на. Многие сначала прихо-

дят в расположенный рядом 
храм, а потом спускаются 
отдохнуть к пруду, полюбо-
ваться птицами, покормить 
их. Спасатели здесь — ча-
стые гости, особенно летом. 
— Приходится проводить 
беседы с местными жителя-
ми, чтобы они не купались 
там, где не разрешено, — 
рассказывает «ЮГ» началь-
ник пожарно-спасательной 
части № 106, майор вну-
тренней службы Богдан 
Басмин. 
Вместе с нами ставить до-
мик идет и мастер участка 
районного «Жилищника» 
Виктор Малик. Именно 
представители «Жилищни-
ка» рассказали дежурным 
спасателям, что птицам не 
хватает жилья. 
— Только на одном из трех 
прудов стоят два домика 
для птиц, — говорит Вик-
тор. — А весной прилетает 
много уток, начинают пло-
диться. И порой среди птиц 
происходит нешуточная 
борьба за жилье. 
Богдан Басмин вместе со 
своим заместителем Влади-

миром Сатанцовым, узнав 
об «утиных проблемах», не 
смогли забыть о такой, ка-
залось бы, мелочи.  
— Буквально за день сдела-
ли домик, хотя раньше не 
было опыта такой рабо-
ты, — рассказывает майор 
Басмин. — И еще день ушел 
на покраску.

Пожарные очень старались, 
и домик получился на славу. 
А по бокам его нарисовали 
символику МЧС. Ведь этот 
год юбилейный: ровно 
30 лет назад было создано 
ведомство.
Небольшую постройку пе-
реносят на берег. И вот уже 
старший пожарный стар-

шина внутренней службы 
Алексей Чадин, одевшись 
в специальный непромока-
емый костюм, лезет в воду: 
домик надо установить бли-
же к центру водоема на 
якорь, чтобы его не приби-
ло к берегу. Многие утки 
остаются в городе и зимой, 
особенно если она теплая, 

а люди приносят еду, так 
что домик пригодится 
и в холода. 
— А к весне мы хотим сде-
лать еще несколько доми-
ков, — улыбаются сотруд-
ники МЧС. — Пусть у птиц 
будет больше места!
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
okruga@vm.ru

Спасатели Южного округа 
сами сделали домик для уток 
и установили его на пруду 

Жилищный вопрос 
на птичий лад 
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БИРЮЛЕВО ВОСТОЧНОЕ

Экзотические деревья поя-
вились благодаря журнали-
сту и бизнесмену Ютаки 
Мияниси. Он привез сакуру 
сорта «эдзояма» из родной 
Японии, с острова Хоккай-
до. Ютаки влюбился в Рос-
сию еще в 1974 году, когда 
во время поездки в Совет-
ский Союз увидел, как про-
стые женщины поддержи-

вают в идеальном по-

до. Ютаки влюбился в Рос
сию еще в 1974 году, когда 
во время поездки в Совет-
ский Союз увидел, как про-
стые женщины поддержи-

вают в идеальном по-

Проект новой набережной с прогулочной зоной и пешеходными 
дорожками на «полуострове ЗИЛ»

В Бирюлевском дендро-
парке десятилетие отме-
тила... роща! Да не про-
стая, а японская: ровно 
10 лет назад здесь, на Ли-
пецкой улице, высадили 
саженцы японской виш-
ни — сакуры.

23 апреля 2020 года. 
Москвичка Ася Беева 
рассматривает цвету-
щую ветку сакуры 
в Бирюлевском ден-
дропарке

Аллея 
отмечает 
юбилей На нерегулируемом переходе в районе дома № 14, кор-

пус 1, по Булатниковской улице автомобиль наехал на 
пешехода. А на улице Подольских Курсантов возле дома 
№ 32 столкнулись две машины: один из водителей не 
уступил дорогу, он и оказался в больнице.  
Всего за последнюю неделю в Южном округе произо-
шло 17 дорожно-транспортных происшествий. В ре-
зультате из-за этого ранения получили 20 человек, сре-
ди них — 1 ребенок. Сотрудники Госавтоинспекции 
Южного округа просят жителей округа, и водителей, 
и пешеходов, быть вежливее и внимательнее друг к дру-
гу и соблюдать Правила дорожного движения, ведь от 
этого зависят наши жизни и здоровье. 
АЛЕКСЕЙ БАРСКИЙ
okruga@vm.ru

Два тяжелых дорожно-транспортных проис-
шествия произошли в Бирюлеве Западном 
на прошлой неделе. 

Неуступчивый водитель 
госпитализирован 

БИРЮЛЕВО ЗАПАДНОЕ

В Южном округе по программе реновации переселят 
жителей еще четырех районов: Бирюлева Западного, 
Даниловского, Царицына и Чертанова Южного. Об этом 
рассказал глава столичного Департамента градострои-
тельной политики Сергей Левкин.
— Подобраны стартовые площадки, где уже ведется 
строительство жилья, — рассказал он. — Сейчас из деся-
ти сносимых пятиэтажек две полностью расселены, 
один дом уже демонтирован по технологии «умного 
сноса», а остальные находятся в процессе переезда 
и оформления документов. 
ОКСАНА КРАСНОВА
okruga@vm.ru

Жители 16 домов еще четырех районов округа 
переедут в новостройки, возведенные по про-
грамме реновации.

Идет расселение 
старых пятиэтажек 

ЦАРИЦЫНО

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин утвердил проект пла-
нировки пешеходной набе-
режной на «полуострове 
ЗИЛ». Площадь новой пе-
шеходной зоны составит 
около 32 гектаров. Благоу-
стройство будет комплекс-
ным: на «полуострове» 
вдоль реки появится пеше-
ходная зона с прогулочны-
ми, беговыми и велосипед-
ными дорожками. Их про-
тяженность составит около 
четырех километров. 
Спуститься к воде можно 
будет в четырех местах, 
там обустроят безопасные 
спуски. В районе Проекти-

руемого проезда № 780 
разместится причал для 
речных судов, от которого 
будут отходить прогулоч-
ные корабли. А на осталь-
ном протяжении набереж-
ной прогулочную зону от 
воды будет отделять не-
большой заборчик, кото-
рый обезопасит людей от 
падения, но при этом не ис-
портит красивого вида, от-
крывающегося с берега. 
— Для комфорта пешехо-
дов проезжую часть отве-
дут подальше от набереж-
ной, — сообщили в пресс-
службе мэра и правитель-
ства Москвы. 

Там обустроят 22 назем-
ных перехода. У пешеход-
ной зоны будет отличная 
транспортная доступность. 
Вдоль набережной обору-
дуют семь остановок обще-
ственного транспорта. 
Характерной особенно-
стью пешеходной зоны ста-
нет разнообразие расте-
ний, которые высажены на 
протяжении всей набереж-
ной. Здесь оборудуют по-
мещения для проката, кафе 
и ларьков с едой. Их офор-
мят в едином стиле. 
Новая набережная пройдет 
через один из самых моло-
дых жилых кварталов. 

— Проект комплексной ре-
организации бывшей 
промзоны Завода имени 
Лихачева предусматривает 
создание нового городско-
го района сбалансирован-
ной застройки, — расска-
зали в пресс-службе. — По-
мимо жилых домов, в райо-
не возводятся благоустро-
енные набережные, парки, 
школы, детские сады, по-
ликлиника, развивается 
транспортная инфраструк-
тура. Планируется открыть 
филиал музея «Эрмитаж», 
театры, арт-центр.
ДМИТРИЙ ЧЕРКАСОВ
okruga@vm.ru

Специалисты утвердили проект планировки и благоустройства набережной реки Москвы на «полуострове ЗИЛ»: она станет частью большого пешеход-
ного маршрута, который пройдет от Кремля до парка «Остров мечты» и свяжет набережные Марка Шагала и Симоновскую. Основная часть набережной 
будет находиться, согласно проекту планировки, в Даниловском районе.

Молодой квартал получит свою набережную 

ДАНИЛОВСКИЙ

рядке кладбище японских 
военнопленных.  
— На самом деле сакура — 
это не какое-то конкретное 
растение, а группа раннец-
ветущих кустарников и де-
ревьев из подсемейства 
сливовых. Чаще сакурой на-
зывают вишню мелкопиль-
чатую, — объясняют специ-
алисты Мосприроды.
Подаренные сакуры в Би-
рюлеве радуют москвичей 
каждую весну, а в дендро-
парке в это время проводят 
традиционный японский 
праздник  любования цве-
тами — Ханами.  
Десятилетие рощи дендро-
парк будет отмечать дис-
танционно. С юбилеем са-
куру поздравят и другие 
парки Москвы, где тоже ра-
стут аллеи японских вишен. 
Для гостей подготовили ма-

стер-классы, лекции и заня-
тия, а сам Бирюлевский 
дендропарк записал видео-
экскурсию. 
— Мы с дочкой давно хоте-
ли пойти в дендропарк, — 
говорит москвичка Викто-
рия Костина. — Сложно 
представить, что в нашей 
полосе может расти что-то 
столь прекрасное, как саку-
ра. Приехать весной не уда-
лось, а сейчас мы дистанци-
онно словно прогулялись 
по «Аллее сакуры».
Японские вишни прекрасно 
чувствуют себя в москов-
ском климате, а жители сто-
лицы полюбили проводить 
среди них время не только 
весной: здесь вне периода 
пандемии проходят занятия 
«Московского долголетия». 
ДМИТРИЙ ЧЕРКАСОВ 
okruga@vm.ru
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дить на ТВ, специально на-
поминать о себе. Наши 
фильмы регулярно крутят-
ся, и многие так привыкли 
нас видеть, что воспринима-
ют как соседей. Это не зна-
чит, что каждая ве-
черняя прогулка 
с женой превращает-
ся в что-то вроде ин-
тервью или творче-
ского вечера. Конеч-
но, и я стараюсь не 
афишировать свою 
внешность: в метро, 
например, наде-
ваю очки, накиды-
ваю капюшон, по-
тому что волосы-то 
у меня еще остались 
(смеется). Есть опреде-
ленная хорошая уста-
лость от этой узнавае-
мости. Но все равно уз-
нают, конечно. Правда, 

отношение в основном не 
панибратское. Такого, что-

Недавно отметил полуве-
ковой юбилей Александр 
Демидов — заслуженный 
артист РФ, участник теа-
тра «Квартет И». Послед-
ние пять лет он живет 
в Южном округе, в районе 
Нагатино-Садовники. 

Александр Сергеевич, почему 
вы здесь поселились? 
Восемь лет назад измени-
лась жизнь моя личная: 
я встретил жену свою Мар-
гариту, музу и вдохновите-
ля. И мы, отправившись 
в очередное ипотечное пу-
тешествие, выбрали вот 
это место проживания. 
Может, это не самое мод-
ное направление — не Ру-
блевка, не Новая Рига, не 
какой-то центр-центр. 
Зато я тут первый парень 
на деревне. И всего две 
станции на метро до Садо-
вого кольца. 

Александр Демидов:
Я стал любимым 
артистом бабушек 

 Актер «Квартета И», сценарист, писатель 

А вы на метро ездите? 
Если понимаю, что опазды-
ваю на спектакль, езжу, осо-
бенно зимой. Добегаю до 
метро минут за 10–15. 
И к тому же здесь река, много 
зелени… 
Не скажу, что рядом с моим 
домом всего этого много. 
Когда-то давно я снимал 
квартиру рядом с метро 
«Чертановская», вот там был 
более зеленый район. Но для 
меня главное — психоло-
гический настрой. Если 
он у меня нормальный, 
то я всегда найду глаза-
ми красивый кусочек 
Москвы. У меня, напри-
мер, окна выходят на 
какой-то парк машин. 
Вроде не самый лучший 
вид. Но я так люблю ноч-
ной город, что когда к ве-
черу все выключается, 
а дорожная иллюминация 
включается — на мой 
взгляд, очень здорово.
У вас есть любимые места 
в окрестностях? 

Парк «Коломенское». До 
него можно и пешком дой-
ти, а это дополнительная 
прогулка. Правда, гулять 
при моей популярности не 
всегда приятно. 
Часто узнают? 
Нашему «Квартету…» по-
везло: нам не приходится хо-

бы подбежали, хлопали по 
плечу, говорили: «Пойдемте 
в нашу компанию» — такое 
редко бывает.
А что обычно говорят? 
«Ой, я вас где-то видел, кто 
вы?», «Ой, вы мой кумир!», 
«А что вы сейчас снимаете?» 
Признаются, что какие-то 
фильмы нравятся, а какие-
то, наоборот, оказались не-
понятны. 
Какие же непонятны? 
«Быстрее, чем кролики», 
например. А иногда слы-
шишь от двадцатилетнего 
молодого человека или де-
вушки: «Ой, вы нравитесь 
моей бабушке!» И ты пони-
маешь, что на наших филь-
мах и спектаклях выросло 
уже целое поколение. 
И этой самой бабушке, мо-
жет быть, ненамного боль-
ше лет, чем тебе. 

Я знаю, что актеров учат при-
сматриваться даже к случай-
ным людям, запоминать же-
сты и мимику, чтобы потом 
воспроизводить их. Ни один 

из ваших героев не срисован 
с соседа или с посетителя 
«Коломенского»? 
Интерес к жизни и людям 
у меня, безусловно, остался. 
И он используется в работе. 
Но что-то конкретное на-
звать не могу. 
Друзья по «Квартету И» быва-
ли в этой квартире? 
Нет. Мы видимся регуляр-
но, но как-то перестали об-
щаться семьями и ходить 
друг к другу в гости толпой. 
У некоторых появились 
свои компании, и это тоже 
нормально — разбавлять 
свой круг людьми иных 
профессий и социальных 
слоев. 
Как праздновали день рожде-
ния: зазвали кучу гостей 
или, наоборот, скрылись и от-
ключили телефон? 
Ни того, ни другого не 
было. Я не хотел его празд-
новать и думал скрыться — 
но это не оригинально уже. 
Многие знакомые так дела-
ли на круглые и «полукру-
глые» даты.
Какие у вас творческие планы 
на ближайшее время? 
Ребята пишут новую пьесу… 
А я стараюсь тем временем 
побольше сниматься в «не-
квартетном» кино, потому 
что много появилось моло-
дых режиссеров, и надо за-
крепиться на этом поле.
МАРИЯ РАЕВСКАЯ
okruga@vm.ru 

Мне так нравится 
ночная столица,
что даже вид 
дорожных огней 
за окном не огорчает, 
а радует 

21 февраля 2018 го-
да. Александр Де-
мидов на премьере 
фильма «О чем гово-
рят мужчины. Про-
должение». Фило-
софские размышле-
ния четырех взрос-
лых мужчин на веч-
ные темы не остав-
ляют зрителей рав-
нодушными. 
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Александр Демидов 
родился 22 октября 
1970 года в Свердловске 
(ныне Екатеринбург). 
Окончил ГИТИС (РАТИ) 
в 1993 году и в том же 
году стал участником 
только что созданного 
коллектива «Квартет И». 
Заслуженный артист РФ 
(2019). Автор трех музы-
кальных альбомов, двух 
сборников стихов и кни-
ги «Квартет Я. Как соз-
давался самый смешной 
театр страны».
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Вы писали — мы помогли. 
Недочеты после капиталь-
ного ремонта устранены. 
Мусор вывозят вовремя. 
Фонари снова светят

Решение есть. 
Звоните нам 

Присылайте жалобы и вопросы на наш электронный адрес или звоните на горячую линию. Если у вас есть 
фотографии нарушений, обязательно присылайте их. Звонки принимаются с понедельника по пятницу (499) 557-04-24, доб. 244 ug@vm.ru 

Жительница рассказала, 
что ходит гулять во двор со 
своими детьми, младшему 
из которых нравится ка-
таться с горки.
— Старший у меня играет 
на волейбольной площад-
ке, а я с младшим провожу 
время рядом — на дет-
ской, — говорит Наталья 
Кучерова. — Но однажды 

я обнаружила, что самая 
верхняя ступенька отсут-
ствует. Так как сыну четыре 
года, то ему тяжело пере-
шагивать. А ведь можно 
и провалиться в дыру.
Со слов Натальи, недоволь-
ны и остальные мамы, гу-
ляющие там же. Поэтому 
она и от лица подруг попро-
сила помощи в решении 
проблемы.
Всеми вопросами, возни-
кающими по поводу ре-
монта детских и спортив-
ных площадок, располо-

женных на придомовых 
территориях, занимается 
районный «Жилищник». 
В управляющей компании 
нам обещают помочь — 
и оперативно отправляют 
на место рабочего. После 
осмотра поврежденной ле-
сенки ее быстро ремонти-
руют, и уже на следующий 
день новая ступенька на 
горке готова. 
После второго визита на 
Елецкую убеждаюсь: дет-
ская площадка отремонти-
рована качественно.

— Действительно, прихо-
дил сотрудник «Жилищни-
ка» и все сделал, — расска-
зывает нам местная жи-
тельница Светлана Смир-
нова. — Хорошо, что отреа-
гировали быстро, ведь де-
тям надо где-то играть. Бук-
вально несколько дней на-
зад никого не было, а сей-
час снова гуляют ребята.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
okruga@vm.ru

22 октября 2020 года. Светлана Смирнова показывает, где именно на лестнице детской горки, распо-
ложенной во дворе дома № 33, корпус 2, по улице Елецкой, установили новую ступеньку

В редакцию «Южных горизонтов» обратилась жительница района Орехово-Борисово Южное Ната-
лья Кучерова с жалобой, что на детской площадке, расположенной во дворе дома № 33, корпус 2, 
по улице Елецкой, у горки сломалась ступенька.

Раз ступенька, два ступенька — теперь лесенка 

На лестнице 
горки установ-
лена новая сту-
пень. Детское 
игровое обору-

дование исправно. Те-
перь детская площадка 
в удовлетворительном 
состоянии.

ВАЛЕНТИНА 
КОЗЕЛЬСКАЯ
глава управы района Орехо-
во-Борисово Южное

обращений от жителей округа поступило 
на горячую линию газеты с 30 октября.
Вопросы и жалобы мы принимаем по те-
лефону и на электронную почту.

ЦИФРА

20

Газон приведут в порядок 
Во дворе нашего дома (улица Мусы Джалиля, 16) рабо-
чие меняли трубы водоснабжения. После этого ямы за-
копали, но газон не восстановили. Прошу привести в по-
рядок наш двор и высадить новую траву.
Александр Петухов, район Зябликово

ОТВЕТ  Мы решим эту проблему в весенне-летний период. 
Сейчас сажать траву нельзя — это будет просто бесполез-
но. Погода не позволит ей прижиться, и после зимы газон 
все равно придется высаживать заново. Весной мы вы-
полним рекультивацию с посевом новых семян.
Константин Князев, глава управы района Зябликово 

Сухие деревья убрали 
Рядом с моим домом (улица Нагатинская, 15, корпус 2) 
есть небольшой зеленый массив. Это замечательное ме-
сто, где мы с соседями очень любим гулять. Мы просим, 
чтобы в этом дворе убрали сухостой. Там много деревьев 
находится в аварийном состоянии.
Маргарита Княжеская,  район Нагатино-Садовники  

ОТВЕТ  Специалисты побывали во дворе по вышеуказан-
ному адресу и пришли к выводу, что необходимо удалить 
девять сухостойных деревьев. Бригада рабочих спилила 
аварийные растения. Теперь они не угрожают жителям 
близлежащих домов. 
Сергей Федоров, глава управы района Нагатино-Садовники

Тараканов уничтожили 
В этом году нас замучили тараканы. Я вызывала служ-
бу, которая занимается этим, у меня в квартире все обра-
ботали, но это проблема не моей квартиры, а всего дома 
(Задонский проезд, 14, корпус 2). 
Антонина Стеценко, район Зябликово

ОТВЕТ  Обработку подвального помещения и мусоропро-
водов провели 13 октября 2020 года. Мы поручили со-
трудникам «Жилищника» усилить контроль за санитар-
ным порядком в доме. 
Константин Князев, глава управы района Зябликово 

Дверь подъезда работает исправно 
У двери в наш подъезд (улица Педагогическая, 8, подъ-
езд 1) сломан доводчик входной двери уже две недели. 
Подъезд постоянно открыт.
Алексей Омельченко, район Бирюлево Восточное 

ОТВЕТ  Специалисты заменили тягу дверного доводчика 
в подъезде № 1. Теперь дверь закрывается и открывается 
исправно.
Кирилл Канаев, глава управы района Бирюлево Восточное
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ИГРОТЕКА 15

Кроссворд Лабиринт

Судоку

Кейворд

НА ЗАДАНИЯ 
ПРОШЛОГО НОМЕРА

ОТВЕТЫ
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В каждой строке или столбце 
проставляются цифры от 1 до 9. Цифра 
может быть записана в ячейку только 
в том случае, если ее нет в горизонтальной 
и вертикальной линии, а также в малом 
квадрате 3х3,     и если она может быть 
записана исключительно в одну клетку. 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. «Писатель» для компетентных органов. 9. Небесный фейерверк. 11. Кто из великих русских художников 
скончался в больнице для бедняков? 12. Синоним люкса. 14. Озеро из стихотворения «Роза друга» Эдуарда Асадова. 16. Грамотей 
наоборот. 17. «Да здравствует товарищ... — он чтит и выпивку и закусь!» 19. Мотоциклист из неформалов. 20. Лес густой. 
24. Природный план организма. 25. С каким овощем ассоциируют пейсли? 26. Фарт рыбака. 28. Дельный. 29. Продукт российского 
ВПК под названием «Ласка». 34. Коллекционер фантиков. 35. Наш фантаст Сергей Лукьяненко считает, что «головой все-таки 
во многом управляет ...» 36. Маршал науки. 37. Кличка Уинстона Черчилля. 43. Из чего отец Михаэля Шумахера когда-то сделал 
первый гоночный карт для своего сына? 44. Что при императоре Хуансуне особая девушка мыла кроличьей кисточкой? 45. Чем болтун 
окружающим докучает? 46. Фразеологический... 52. Обихоженность территории. 53. Что означает японский иероглиф «оги», 
состоящий из «двери» и «крыльев»? 54. Салат, рецепт которого можно узнать из книги «Китай-город» Петра Боборыкина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кусочек города, застрявший между двумя улицами. 2. Что заменяло лупу Нерону? 3. Премиальные очки. 
4. Баритона ниже. 6. Дело купца. 7. Девичья фамилия Ангелы Меркель. 8. «Князь среди лососей» для японцев. 10. Сенегальская 
столица. 13. Подземелье с поездами. 15. Серийный. 16. «Кадровый голод» в вузе. 18. Полугодие в институте. 21. Чем вышивают? 
22. Театр с цыганским репертуаром. 23. Куда киношные старики-разбойники прошли, переодевшись иностранными туристами? 
24. Болтливая девица. 27. Дюже гарная пляска. 28. Интервал между ударами кремлевских курантов. 30. Что связывает стихотворные 
строки воедино? 31. Река, чьи воды сделали Ахиллеса почти неуязвимым. 32. Какая птица участвовала в спектакле «Гамлет» 
московского Театра на Таганке? 33. Американец, придумавший «спальный вагон». 34. Кого англичане окрестили shrike, что означает 
«пронзительный крик»? 38. Хит «Незваный...» у Аллы Пугачевой. 39. Ради чего проводят обыск? 40. Кто стал регентом Российской 
империи после смерти Анны Иоанновны? 41. Силовая. 42. Какого конферансье Зиновий Гердт долго озвучивал в «Необыкновенном 
концерте»? 43. Московский фильм с Николаем Крючковым. 45. Причина для встречи. 47. Глава временного правительства 
Александр Керенский по своей партийной принадлежности. 48. Миллиардер, сколотивший состояние на виртуальном поисковике. 
49. Что французский писатель Гюстав Флобер сделал «отправной точкой в написании философской диссертации о возникновении 
существ»? 50. Вызубрить как «... наш». 51. Какой лесной зверь заслужил себе прозвище из-за схожести его рогов с сохой?

Отыщите ответы на наши вопросы. В скобках указано число букв 
в правильном решении. Первое слово мы вам уже подсказали.
1. Черная дыра для виртуалов (8). 2. Осечка грамотности (6). 
3. Такси экономкласса (9). 4. Флотилия верблюдов (7). 5. Круиз бревен 
по течению (9). 6. Стиль халтуры (11). 7. Где всегда можно увидеть 
небо в алмазах (10)? 8. Какой музыкальный инструмент прославил Луи 
Армстронга (5)? 9. Что охраняет служебные тайны (11)? 10. Кузнечный 
инструмент в среднем ухе (10). 11. Партизанский рейд зимы на лето 
(9). 12. Какой недуг русскому царю Алексею Михайловичу лечили 
с помощью кофе (7)? 13. Цветок от провалов в памяти (9). 14. Какой 
неформал весь в заклепках (9)? 

Одинаковым буквам соответствуют одинаковые числа. Вам дается 
одно слово, которое имеет несколько цифр над каждой буквой. 
Остальные буквы нужно найти. По мере заполнения пробелов 
вы узнаете все новые буквы под цифрами. 

СКАНВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Лессепс. Обама. 
Фокстерьер. Танго. Эсперанто. Марк. 
Масло. Суше. Чили. Рижский. Сова. 
Золото. Кальвадос. Олег. Аист. Ягода. 
Парашют. Реалист. Серость. Булавка. 
Синица. Булка. Пекинес. Несси. Росс. 
Брокколи. Реклама. Страсть. Карлсон. 
Курс. Табак. Омск. Кайф. Асеев. 
Знаток. Гнет.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Затвор. Байконур. 
Молния. Бокс. Гелла. Трио. Володина. 
Фаэтон. Астра. «Аврора». Кокс. Песок. 
Ляссе. Саксофон. Адель. Сайт. Схрон. 
Билюкс. Тачка. Сорт. Кентавр. Мисс. 
Банан. Сабо. Кража. Песо. Полис. 
Крест. Соте. Сыр. Купер. Спот. Нори. 
Шасси. Насос. Цеце. Йогурт. Смесь.

КРОССВОРД 
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Ювелир. 
9. Подсолнух. 11. Тигренок. 
12. Ганимед. 14. Рутил. 16. Бобр. 
17. Лоток. 19. Канон. 20. Сабля. 
24. Саломея. 25. Рулада. 26. Икс. 
28. Минни. 29. Фенолфталеин. 
34. Расписание. 35. Перебор. 
36. Сорренто. 37. Архимед. 
43. Диспетчерская. 44. Анже. 
45. Вероятность. 46. Рокфор. 
52. Перегруппировка. 53. Знак. 
54. Полиэтилен.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Початок. 
2. Эскимос. 3. Флуер. 4. Аут. 6. Вера. 
7. Лондон. 8. Рекорд. 10. Химик. 
13. Дуэль. 15. Ламас. 16. Бородин. 
18. Кандалы. 21. Весна. 22. Дрофа. 
23. Глина. 24. Скульптор. 27. Отвар. 
28. Миссури. 30. Анонс. 31. Бетон. 
32. Зебра. 33. Величие. 34. Робеспьер. 
38. Ствол. 39. Гейтс. 40. Псков. 
41. Данте. 42. Затрапез. 43. Джакарта. 
45. Волга. 47. Руно. 48. Яппи. 49. Брут. 
50. Овал. 51. Каин.

ЛАБИРИНТ 
1. Манилов. 2. Резидентура. 
3. Оранжерея. 4. Передовица. 
5. Санитария. 6. Никоненко. 
7. Лекарство. 8. Мужик. 
9. Чистилище. 10. Корпус. 11. Лупа. 
12. Температура. 13. Грифон. 
14. Молодость. 15. Купаты.

КЕЙВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Выборы. Дарение. 
Странник. Стоик. Вольность. Ген. Боб. 
Стеарин. Вожак. Вершок. Архипелаг. 
Жезл. Эсперанто. Осот.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Весы. Велокросс. 
Барион. Раритет. Рантье. Бекас. 
Дикость. Бак. Вахта. Стратег. Честь. 
Бифштекс. Силикон. Скелет.

СУДОКУ
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ВЗГЛЯД
ВСЕ ПОВТОРЯЕТСЯ 

1 ноября 2020 года. Простая житейская сцена попала в объектив фотографа, но сколько в ней смысла. Взрослый учит малыша кататься, 
как учил его самого когда-то отец или брат. И снова ноябрь посыпает мокрый асфальт листвой. Все повторяется

ФОТОФАКТ

Улыбайтесь, господа! 
Очередной юбилей КВН отметит через год, пока же 
мы знаем точно одно: в день своего рождения люби-
мая миллионами программа с позывными Клуба Ве-
селых и Находчивых выйдет в эфир. И будет смешно. 
Больше, меньше, удастся командам попасть в «яблоч-
ко» или выдать некую тонкую остроту, покажет время. 
Но ведь и это не главное. Главное — он будет! И точно 
даст повод для улыбки. А без нее никак не обойтись. 
«Я понял, в чем ваша беда. Вы слишком серьезны. Ум-
ное лицо еще не признак ума, господа. Все глупости 
на земле делаются именно с этим выражением лица... 
Улыбайтесь, господа! Улыбайтесь...» — так устами 
Олега Янковского говорил его герой Мюнхгаузен. Как 
тонко подметил это автор пьесы Григорий Горин. Пе-
речитывать бы ее и пересматривать фильм почаще, 
чтобы сбить с себя пафос, нарочитую серьезность, ник-
чемную спесь. Их все больше, эта оболочка все проч-
нее, и сквозь нее все хуже пробивается, достукивается 
до серединки сатира и самокритика. Они куда-то ухо-
дят, утекают сквозь пальцы, их место занимают само-
мнение, напрочь лишенное трезвой самооценки, и мир 
теряет множество красок. КВН так живуч, поскольку 
борется с этим, и борется много лет. Он наша инъекция 
против этого самоодурения, поскольку уже почти 
шесть десятков лет противостоит не столько слишком 
серьезному отношению к жизни, как слишком серьез-
ному отношению к себе. А не единственный ли он 
остался? Может быть. Значит, надо его беречь — ради 
самих себя. И улыбаться! Как можно чаще. 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
okruga@vm.ru

8 ноября отмечается день КВН. На самом де-
ле это российское явление, не прижившееся 
толком ни в одной стране мира, но пользую-
щееся огромной популярностью у нас, — 
спасительная соломинка в любые времена. 

РЕЦЕПТ

1 2
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■Тыква 1 шт. ■Фарш 400 г ■Морковь 
и лук по 1 шт. ■Томатная паста 50 г 
■Сливки 200 мл ■Специи

ФАРШИРОВАННАЯ ТЫКВА

Осеннее, сезонное и очень яркое блюдо из 
простых ингредиентов (1). Лук шинкуем 
как можно мельче, а морковь трем на круп-
ной терке (2). Обжариваем овощи на мед-
ленном огне на сливочном масле до мягко-
сти, затем добавляем фарш, тушим 10 ми-
нут и добавляем томатную пасту, а еще ми-
нут через пять сливки. Пока начинка ту-
шится, подготовим тыкву (3). Ее надо тща-
тельно вымыть, очистить от сердцевины, 
натереть ее внутри солью и перцем, а сна-
ружи — обмазать растительным маслом. 
Теперь перекладываем в нее почти готовый 
фарш (4). Ставим тыкву в разогретую ду-
ховку и выпекаем примерно час или немно-
го больше. Тыква должна стать абсолютно 
мягкой. Приятного аппетита!
Для вас готовил
ВАЛЕНТИН ЗВЕГИНЦЕВ
okruga@vm.ru
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